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 +1  0 На портале «Наш город» можно пожаловаться 
на температуру в подъездах жилых домов, сообщили 
в пресс-службе организаторов проекта. 
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У частники фести-
валя Иван Беден-
ко и Дмитрий Ре-
занов соревнуют-
ся на площадке 

Федерации современного ме-
чевого боя России. Держа 
в руках щиты и мечи, изготов-
ленные из мягких полимер-
ных материалов, экипиро-
ванные игроки в составе двух 
противоборствующих ко-
манд сражаются за победу на 
импровизированном ринге. 
Недалеко от него уже выстро-
илась длинная очередь жела-
ющих испытать на себе мече-
вой бой — набирающий попу-
лярность вид спортивного 
единоборства в Москве и дру-
гих городах России.
— Современным мечевым бо-
ем занимаюсь чуть больше 
года, и за все это время я ни 
разу не пожалел, что проявил 
к нему интерес, — говорит 
«ВМ» Иван Беденко. — Этот 

вид спорта очень полезен, по-
тому что хорошо развивает 
ряд навыков, например, реак-
цию и выносливость.
Еще это командный вид спор-
та, а значит, учит его сторон-
ников работе в коллективе, 
отмечает представитель Фе-

дерации современного мече-
вого боя Мария Клюева. 
— Участие в этой активности 
тренирует координацию, — 
добавляет она. — Сторонни-
ков современного мечевого 
боя становится больше на-
столько, что мы открываем 

представительства за грани-
цей, например, в Сербии. 
Участница фестиваля Арина 
Малышева представляет пло-
щадку хоббихорсинга — вида 
спорта, который то-
же становится по-
пулярным в стране. 
Девушка рассказы-
вает, что в его осно-
ве лежат правила 
конного спорта, но 
применяют их не 
к лошадям, а к лю-
дям. Вместо коней 
у них так называе-
мые хоббихорсы 
(деревянные палки 
с головой животно-
го.  — «ВМ»). Они помогают 
имитировать езду на лошади 
и при этом выполнять трюки.
— Эта активность развивает 
навыки баланса, координа-
ции, физическую выносли-
вость, — сообщает Арина.

Лада Костомарова презентует 
на фестивале площадку по на-
стольной игре го.
— Она возникла в Древнем 
Китае, по разным оценкам, от 

двух до пяти тысяч лет назад 
и отличается глубоким стра-
тегическим содержанием, — 
говорит «ВМ» Лада.
Суть игры заключается в том, 
что два игрока по очереди вы-
ставляют камни на перекрест-

ки линий игрового поля, что-
бы отгородить себе как можно 
большую территорию — или 
пустые перекрестья, или кам-
ни противника. 
— Современные люди начали 
больше уделять внимание со-
держанию, смыслу. Наверное, 
поэтому игра го становится 
популярной, — отмечает она.
«Спортлэнд» — семейный фе-
стиваль. Неслучайно среди го-
стей немало тех, кто пришел 
с детьми. Например, Евгения 
Николаева прибыла на меро-
приятие с мужем, сыном и до-
черью.
— Спорт всегда сплачивает, 
поэтому мы не упускаем такие 
мероприятия, — говорит она.
Ее сын Николай уже занима-
ется футболом и баскетболом, 
но на мероприятии открыл 
для себя киберспорт.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера на терри-
тории Гостиного 
Двора состоялся 
семейный фе-
стиваль «Спорт-
лэнд». Предста-
вители площа-
док и гости ме-
роприятия 
рассказали «ВМ» 
о популярных 
развлечениях.

Тенденции

Спорт сближает семьи
На фестивале представили более 50 различных видов физических 
активностей и мастер-классов

Участники 
попробовали свои 
силы и в мечевом 
бое, и в настольных 
играх

1 ноября. Гость семейного фестиваля в Гостином Дворе «Спортлэнд» Евгения Николаева с сыном Николаем. Они посетили площадки, посвященные различным видам 
спорта, играм и другим развлечениям. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Двадцатилетие 
нашего праздника

День народного единства был введен 
в России в начале 2000-х годов. Сей-
час, кстати, мы отмечаем 20-летие его 
установления. Это один из наших са-
мых главных государственных празд-
ников. События, которые мы отмеча-
ем, произошли в начале XVII века. 
Именно тогда ополчение Кузьмы Ми-
нина и Дмитрия Пожарского выгнало 
польских интервентов из Москвы. Та-

ким образом был положен конец Смутному времени. 
При царе Алексее Михайловиче повод стал народным. 
С одной стороны, в этот день отмечался праздник Казан-
ской иконы Божией Матери, а с другой — освобождение 
от поляков. Так совпало, что именно в 1612 году Минин 
и Пожарский привели ополчение в столицу. Впереди они 
несли Казанскую икону Божией Матери. Считается, что 
она помогла им в нелегком деле. По этой причине оба 
праздника были неразрывны. 
В нашей стране до сих пор сохраняется традиция прино-
сить 4 ноября цветы к памятнику Минину и Пожарскому 
на Красной площади. Сначала 
День народного единства был 
рабочим, а после введения офи-
циального праздника его сде-
лали выходным. Именно это 
и подчеркивает его значимость. 
Праздник объединяет весь рос-
сийский народ и пробуждает мо-
лодежь еще раз обратиться 
к истории, вспомнить главные 
ее события. В любом возрасте 
необходимо изучать и помнить 
«летопись своей страны», тогда 
можно понять, ради чего все за-
тевалось в 1612 году и скольких 
стоило трудов погасить Смуту. 
Последствием борьбы стало во-
царение династии Романовых 
и первого ее представителя — 
Михаила Федоровича. Когда ему 
об этом сообщили, он был со-
всем молодой. Жил с матерью 
в кельях монастыря. Когда она 
узнала о том, что сын станет царем, то заплакала, потому 
что поняла, какая ответственность ложится на плечи Ми-
хаила Федоровича. В День народного единства стоит 
вспоминать его и всех тех людей, которые в 1612 году 
смогли избавить русский народ от польско-литовских за-
хватчиков. 
Установление этого праздника стало велением времени 
и выбором общественности. На территории России про-
живают представители 195 народов и народностей, кото-
рые относятся к десяткам религиозных течений. Основ-
ная задача праздника — единство людей разного проис-
хождения, статуса и религий для достижения цели. Она 
заключается в стабильности гражданского общества, 
а также в уважении к Отечеству и воспитанию мужества. 
Мы надеемся, что этот праздник останется еще на долгие 
годы. Его будут поддерживать на разных уровнях — об-
ластном, региональном и федеральном. Нам необходимо 
соблюдать традиции празднования.
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миллиона человек превысило число зарегистрированных 
в Москве самозанятых. За девять месяцев 2024 года пла-
тельщики налога на профессиональный доход пере-
числили в бюджет столицы 10,4 миллиарда рублей.

ЦИФРА ДНЯ

1,8
Главная площадь страны станет 
музеем под открытым небом
На Красной площади в честь 
83-й годовщины легендар-
ного военного парада, кото-
рый прошел 7 ноября 
1941 года, откроется выстав-
ка. Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в соцсетях.

Музей под открытым небом 
развернется на площади 25 ты-
сяч квадратных метров. Посе-
тители увидят пять экспози-
ций, посвященных началу Ве-
ликой Отечественной войны.
— На большом экране пока-
жут реконструированный па-
рад 1941-го, а в инсталляции 
кинотеатра «Художествен-
ный», который в годы войны 
не прекращал свою работу, 
гости смогут посмотреть 
исторические фильмы, — на-
писал Сергей Собянин.
В окнах воссозданных домов 
также установят мультиме-

дийные экраны. Заглянув 
в них, можно будет узнать, как 
жили москвичи в начале вой-
ны. В театрализованных по-
становках, посвященных со-
бытиям 1941 года, задейство-
ваны больше 300 артистов. 
Небольшие спектакли будут 
проходить каждый день на 
мини-сценах.
— Одна из постановок, напри-
мер, пройдет рядом с уни-

кальным объектом — москов-
ским трамваем тех лет, — 
уточнил мэр.
В создании выставки прини-
мал участие Музей Победы. 
Благодаря архивным доку-
ментам, которые он предоста-
вил, посетители узнают, ка-
кой вклад внесли в победу за-
воды столицы. Так, на заводе 
№ 30 производили штурмови-
ки Ил-2 под руководством 
главного конструктора Алек-
сандра Нудельмана.
Музей под открытым небом 
будет работать с 7 по 10 ноя-
бря. Посетить его можно бес-
платно с 10 до 22 часов. Соста-
вить маршрут по экспозици-
ям помогут женщины-регули-
ровщицы и волонтеры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Выбирать профессию можно 
начинать с двенадцати лет
Стартовала Московская международная 
выставка «Образование и карьера» ➔ СТР. 5

СТАТИСТИКА

Живем все дольше, но детей 
имеем все меньше
Постепенно средний возраст жителей столицы 
будет двигаться к предпенсионному ➔ СТР. 6

ПСИХОЛОГИЯ

Как сохранить свою уникальность 
и не прослыть упрямцем
Больше двух третей людей меняют свое мнение 
под воздействием большинства ➔ СТР. 7
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АЛЕКСАНДР 
ВАСЬКИН
ИСТОРИК

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Шапка Мономаха

Источник: Большая российская энциклопедия 2004–2017

Тулья шапки состоит из 8 золотых 
пластин, украшенных сложным 
цветочным узором из золотой проволоки

Соболья опушка. Служила 
дополнительным символом 
власти и богатства

Украшена 32 жемчужинами 
и 11 драгоценными 
камнями: 4 изумрудами, 
3 красными шпинелями, 
2 рубинами, желтым и синим 
сапфиром 

Навершие состоит 
из трех частей: креста 
с жемчужинами, касты 
из камней на изогнутой 
проволоке и полусферы-
«яблоко»

НАТАЛЬЯ АРИСТОВА
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

В нашей организации 58 ты-
сяч многодетных семей. 
Для них проводим спортме-
роприятия. Например, «Мно-
годетную милю» — лыжную 
гонку и «Спасибо за то, что 
мы живы!» — велопробег.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ 

Помните, раньше на россий-
ских ТВ-экранах выходила 
программа «Мама, папа, я — 
спортивная семья»? Рада, 
что сейчас специалисты бе-
рут во внимание опыт про-
шлого, на основе которого 
создают подобные проекты 
на разных площадках.

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
ПОЛИТОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Для ребенка поведение ро-
дителей — это всегда при-
мер, которому следует под-
ражать. Если они будут ак-
тивно заниматься спортом, 
то есть пропагандировать 
здоровый образ жизни, 
то у ребенка рано или позд-
но возникнет интерес к нему.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ
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ТРАГЕДИЯ ПОСЛЕДНЕГО РОССИЙСКОГО ИМПЕРАТОРА➔ СТР. 8
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Сергей Собянин: Создаем места приложения труда в шаговой доступности

Жизнь интереснее, если приходится преодолевать трудности

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в личном блоге рас-
сказал о создании рабочих 
мест в разных районах сто-
лицы, а в соцсетях — о про-
грамме льготной аренды 
городской недвижимости.

На протяжении долгих деся-
тилетий одной из главных 
проблем Москвы была «маят-
никовая миграция»: 43 про-
цента всех рабочих мест были 
сосредоточены внутри Тре-
тьего транспортного кольца, 
тогда как 90 процентов горо-
жан живут за его пределами.
— Ежедневно по утрам мил-
лионы людей устремлялись 
в центр, чтобы к вечеру вер-
нуться домой в жилые районы 
у МКАД и в города ближнего 
Подмосковья, — напомнил 
Сергей Собянин.
Это приводило к пробкам на 
дорогах и переполненным по-
ездам в метро. На то, чтобы 

добраться до работы и вер-
нуться обратно домой, люди 
тратили огромное количество 
времени, сильно уставали.
— Разумеется, в той или иной 
форме «маятниковая мигра-
ция» присуща всем крупным 
городам мира, — отметил 
мэр. — Но в Москве это явле-
ние приобрело чрезмерный 
и явно избыточный характер.
Правительство столицы по-
ставило перед собой задачу 
«вернуть «маятниковую ми-
грацию» в цивилизованные 
рамки». Для ее решения нуж-
но было создавать новые ра-
бочие места поближе к месту 
жительства основной массы 
горожан.
— Опыт последних лет пока-
зал, что это очень сложная, но 
вполне решаемая задача, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — С 2011 по 2023 год за 
пределами ТТК было построе-
но 35,9 миллиона квадратных 
метров новых офисов, торго-
вых центров, социальных 
объектов и производствен-
ных зданий. Обеспеченность 
рабочими местами улучши-

лась в 99 процентах районов 
Москвы.

Два варианта
Проблему удалось смягчить, 
но город продолжает расти. 

Поэтому в Москве с 2020 года 
реализуют программу по сти-
мулированию создания мест 
приложения труда.
— Ее суть предельно проста, — 
написал Собянин. — Москов-

ские застройщики могут выби-
рать один из двух вариантов. 
Либо строить только жилье 
с минимальной социальной 
инфраструктурой, но в этом 
случае заплатить весьма круп-

ную сумму в бюджет. Либо 
строить не только жилье, но 
и объекты для создания рабо-
чих мест. Тогда застройщик 
получит скидку по платежам 
в бюджет, которая покроет раз-
ницу между доходами от про-
дажи жилья и менее прибыль-
ных коммерческих объектов.
Как правило, инвесторы вы-
бирают второй вариант. Сей-
час Москва заключила свыше 
130 соглашений на строитель-
ство более 200 объектов, в ко-
торых разместят различные 
организации.
— Частные инвестиции в реа-
лизацию этих проектов пре-
высят 2 триллиона рублей, 
и в результате в городе появит-
ся свыше 290 тысяч рабочих 
мест, — сообщил мэр. — Най-
ти работу рядом с домом смо-
гут сотрудники производств, 
офисные служащие, учителя, 
воспитатели, врачи, работни-
ки культуры и спорта.

Технопарки и школы
В рамках программы в городе 
уже построили 23 объекта. Ра-
боту поближе к дому нашли 

порядка 21 тысячи жителей 
столицы. Так, в районах Мол-
жаниновский, Силино, Вну-
ково и Южное Бутово появи-
лись промышленные техно-
парки. В Москворечье-Сабу-
рове, Западном Дегунине, 
Очакове-Матвеевском, Щуки-
не, Щербинке, Коммунарке 
и Филимонковском заработа-
ли новые школы и детские са-
ды, в Бутырском районе 
и Кузьминках — торговый 
и офисный центры. В Дани-
ловском районе готовят к от-
крытию музейно-выставоч-
ный центр «Коллекция». Там 
будут проходить выставки 
живописи, графики и скульп-
туры.
— Программа стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда — один из наиболее 
эффективных инструментов 
строительства комфортного 
и доступного города, в кото-
ром все желающие смогут 
найти хорошую работу неда-
леко от дома, — резюмировал 
Сергей Собянин.
В следующем году планируют 
построить еще 42 объекта. 

Это позволит создать в городе 
около 36 тысяч рабочих мест.

Выгодная аренда
Арендаторы городских поме-
щений в этом году сэкономят 
около 7,8 миллиарда рублей. 
Льготной ставкой пользуют-
ся, например, представители 
малого бизнеса, которые ра-
ботают в социально значимых 
сферах, образовательные 
и медицинские учреждения.
— Общественные объедине-
ния, социально ориентиро-
ванные НКО, общероссий-
ские профсоюзы и другие ор-
ганизации могут арендовать 
городские помещения за 
3,5 тысячи рублей за квад-
ратный метр в год или за 
30 процентов от рыночной 
стоимости аренды, — доба-
вил Сергей Собянин.
Также в городе действует про-
грамма «1 рубль за квадрат-
ный метр в год». Она рассчи-
тана на предпринимателей, 
готовых восстановить объек-
ты культурного наследия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Самая молодая прима Боль-
шого театра Елизавета Коко-
рева уверена: любой выход 
на работу, особенно на сце-
ну, — это возможность для 
внутреннего роста. И неваж-
но, в какое время это проис-
ходит: поздно вечером или 
рано утром. 

Елизавета Кокорева считает: 
человеку нужно преодолевать 
различные трудности. Тогда 
и жить интереснее. Это касает-
ся и работы. Вот балерины 
многие часы проводят за 
усердными тренировками, от-
рабатывая движения и эле-
менты в зале, у станка.  
— Порой могу после отработ-
ки своего расписания в театре 
пойти еще в зал, совершен-
ствовать технику, — говорит 
о физической нагрузке юная 
прима, добавляя, что, помимо 
усталости в теле, есть и эмоци-
ональная сторона каждого ра-
бочего дня. — Это в первую 
очередь ответственность пе-
ред собой, другими артистами 
и зрителями.

Особой ответственности Ели-
завете Кокоревой добавил но-
вый статус — из кордебалета 
она стремительно была пере-
ведена в ранг первой солист-
ки, а спустя сезон стала самой 
молодой примой Большого 
театра. 
— Когда я услышала это заяв-
ление (а дело было в апреле) от 
Махара Хасановича Вазиева, 
руководителя балетной труп-
пы Большого театра, то поду-
мала, что прозвучала шутка, — 
призналась артистка. — Но 
сказанное оказалось правдой, 
огромной ответственностью 
и новой ролью для меня. Каж-
дый раз убеждаю себя: 
«я справлюсь, я могу», и это да-
ет уверенность и на трениров-
ках, и на самих выступлениях.
Никаких других талисманов, 
ритуалов или особых примет, 
которые нужно соблюдать, 
у юной балерины нет. Только 
постоянная работа над собой, 
над техникой. 
— И на сцене бывает легче, 
чем во время рядовой работы 
в зале. Особый настрой созда-

ет оркестр. Живая музыка 
словно подхватывает тебя 
и несет по своим волнам, — 
признается Елизавета Коко-
рева.
Рабочий день балерины может 
начаться в разное время. А вот 
постановки на сцене главного 
театра страны зрители видят 
именно по вечерам. Это зна-
чит, что рабочий день примы 
Большого зачастую переходит 
в рабочий поздний вечер, а за-

канчиваться может и глубокой 
ночью или под утро. 
— Обожаю московский центр 
в любое время года, дня и но-
чи, — отмечает она. — Тем бо-
лее что Большой театр распо-
ложен в самом сердце столи-
цы. После выступления можем 
с другими артистами пойти 
гулять по окрестным улицам. 
Очень нравится Цветной буль-
вар: здесь можно отметить по-
трясающее сочетание дости-

жений мегаполиса, веяния 
старины в окружении природ-
ной зелени. Для меня это важ-
ный показатель — быть и на 
природе, и в  городе одновре-
менно. Это придает новые си-
лы для работы и творчества.
Порой рабочие будни Елиза-
веты Кокоревой проходят да-
же не в Москве, а в других го-
родах и странах. К примеру, 
недавно труппа вернулась из 
Шанхая, где их принимали 
особенно тепло. Китайцы 
очень любят российский ба-
лет и его артистов.
Сегодня Елизавета Кокорева 
и звезды российского балета 
готовятся к постановке «Post-
script: лучшее». Ее дадут на 
сцене Кремлевского дворца 
9 ноября. В программу вошли 
четыре известных балета: 
«Франческа да Римини» Юрия 
Посохова, «Фавн» Сиди Ларби 
Шеркауи, «Минотавр» Патри-
ка де Бана и Postscript Пола 
Лайтфута и Соль Леон. Среди 
участников — прима Елизаве-
та Кокорева, а также ведущие 
артисты, включая Дениса Са-
вина, Артемия Белякова и со-
листа Todes Ильдара Гайнут-
динова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

23 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин на открытии новой линии завода 
в Зеленограде, где выпускают микросхемы для «Тройки». С расширением предприятия 
появились и новые рабочие места 

Ноябрь уж на дворе. А деревья, 
кустарники и травы в парке 
«Музеон» все еще радуют нас 
своим разноцветьем. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Вместе сохраняем 
нашу историю

Вчера Главархиву Москвы 
исполнилось 62 года. «ВМ» 
попросила его начальника 
Ярослава Онопенко (на фо-
то) рассказать, каким он 
помнит город своего детства 
и где любит проводить время 
сейчас.

Ярослав Аксентьевич родился 
на западе Москвы. Детство 
прошло в Олимпийской дерев-
не. Типовые дома, школы 
и спортобъекты окружали сов-
хозные поля и овраги, а среди 
них высились новые, букваль-
но только что построенные ин-
ституты: МИРЭА, РАНХиГС, 
МГИМО. 
— Сегодня эти поля преврати-
лись в благоустроенные пар-
ки: парки Олимпийской де-
ревни и Летчиков-испытате-
лей, зона отдыха «Очаково». 
Отмечу появление храмов 
в шаговой доступности от гу-
стонаселенных районов. 
С удовольствием замечаю, что 
места детства стали более ком-
фортными, а особую теплоту 
и спокойствие типовой за-
стройке придают расположен-
ные рядом церквушки, — по-
делился он. 
Район, в котором он родился, 
был построен к Олимпиаде-80. 
— Я сам не помню соревнова-
ния в силу возраста, но всегда 
с огромным интересом изучал 

материалы о ней, ведь все это 
напрямую связано с местами 
моего детства. Кстати, в фон-
дах Главархива хранится боль-
шой массив документов о мо-
сковской Олимпиаде, и мы де-
лимся этими воспоминания-
ми в виртуальном музее 
«Москва — с заботой об исто-
рии». Там представлено много 
альбомов, посвященных и дру-
гим событиям нашей столи-
цы, — добавил он.
Ярослав Онопенко отметил, 
что Главархив, конечно, одно 
из любимых его мест в Москве. 
И ценно оно тем, что все его со-
трудники выполняют одну за-
дачу: сохранить и приумно-
жить историю нашего города 
и нашей страны. 
— Разнообразие документов, 
вещественных источников да-
ет возможность каждому при-
коснуться к истории и узнать 
новое, — поделился он. 
По его мнению, чтобы погу-
лять и приятно отдохнуть в Мо-
скве, сегодня необязательно 
выезжать из своего района. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

27 февраля. Балерина Елизавета Кокорева пришла 
в Большой театр. Сегодня она — самая молодая прима

Поликлиники и центры госуслуг 
изменят часы приема

По случаю празднования Дня 
народного единства город-
ские поликлиники и центры 
госуслуг «Мои документы» 
в ближайшие дни перейдут 
на особый график работы.

В субботу, 2 ноября, взрослые 
поликлиники будут открыты 
с 8:00 до 20:00, а в воскресе-
нье и понедельник, 3 и 4 ноя-
бря, — с 9:00 до 16:00.
— Отделения помощи на дому 
и травмпункты будут открыты 
в часы работы поликлиник, — 
уточнили в Департаменте 
здравоохранения Москвы. — 
Круглосуточные травмпункты 
продолжат работать в преж-
нем режиме.
Кабинеты ОРВИ будут откры-
ты 2 ноября с 9:00 до 18:00, 
3 и 4 ноября — с 9:00 до 16:00.
Детские поликлиники станут 
принимать пациентов 2 но-
ября с 8:00 до 20:00. А вот 
3 и 4 ноября будут открыты 
только кабинеты ОРВИ, куда 
родители смогут прийти с ре-
бенком с 9:00 до 15:00.

— Травматологические отде-
ления детских поликлиник 
продолжат работать с 8:00 до 
22:00, — добавили в ведом-
стве. — Сохранят прежний 
график работы и молочно-раз-
даточные пункты: с 6:30 до 
15:00.
Кроме того, 3 и 4 ноября мож-
но будет обратиться только 
в те женские консультации, ко-
торые имеют 10 и более участ-
ков. Они будут открыты с 9:00 
до 16:00.
Центры госуслуг «Мои доку-
менты» в воскресенье, 3 ноя-
бря, работают как обычно. 
В районные офисы по-преж-
нему можно прийти с 8:00 до 
20:00, во флагманы — с 10:00 
до 22:00. На час короче рабо-
чий день будет только у со-
трудников управлений ЗАГС, 
размещенных в 11 центрах, 
включая флагманский, кото-
рый находится в Северо-За-
падном округе столицы.
В понедельник, 4 ноября, все 
центры госуслуг «Мои доку-
менты» уйдут на выходной, но 
уже во вторник, 5 ноября, воз-
обновят работу по обычному 
расписанию.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

ГРАФИК
Досье
Елизавета Кокорева 
родилась 17 сентября 
2000 года в Москве 
в семье артиста балета. 
В 2019-м окончила Мо-
сковскую государствен-
ную академию хореогра-
фии (класс Татьяны Галь-
цевой) и была принята 
в балетную труппу Боль-
шого театра. В конце се-
зона 2021–22 возведена 
в ранг ведущей солистки, 
в 2023-м — в ранг бале-
рины. Репетировала под 
руководством Надежды 
Павловой. В настоящее 
время ее педагог-репе-
титор — Мария Аллаш.
Елизавета довольно ак-
тивна в социальных се-
тях, делится закулисьем 
и фото с репетиций, све-
жими сценическими 
снимками с премьер, 
а также редкими момен-
тами отдыха. С удоволь-
ствием пробует новые 
виды хобби — от первых 
аккордов на гитаре 
до игры с котенком. 

В проекте «Активный 
гражданин» открылся но-
вый выпуск «Большой 
викторины», посвящен-
ный инновациям Глав-
архива Москвы и 62-ле-
тию ведомства. Москви-
чам предлагают ответить 
на восемь вопросов: на-
пример, в чем уникаль-
ность комплекса «Мосар-
хив», сколько операций 
в час может выполнять 
роботизированный ар-
хивный комплекс.
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Время общения 
и приятного отдыха

У детей осенние каникулы. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, как они 
в детстве проводили свое 
свободное от школы время. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Школьные каникулы — осо-
бая пора. Читай, играй, а ле-
том еще — поездки к дедуш-
кам и бабушкам, на отдых 
в лагерь. В наше время кани-
кулы ассоциировались со сво-
бодным временем. Сегодня, 
когда у школьников канику-
лы, не все они просто отдыха-
ют и развлекаются. Напри-
мер, ученики 11 «А» и «Б» 
классов школы № 1206 (в ней 
я председатель управляющего 
совета) нашли время познако-
миться с работой городского 
парламента. Конечно, пошел 
им навстречу и организовал 
экскурсию в Мосгордуму. Ду-
маю, ребята не пожалели: по-
смотреть, как и где работают 
депутаты, — интересно и по-
знавательно.

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Каникулы для меня всегда бы-
ли наполнены близостью с се-
мьей, общением с друзьями, 
разными представлениями, 
цирком, домашним театром, 
прогулками на свежем возду-
хе. Семейные, в общем, празд-
ники, какими, на мой взгляд, 
и должны быть каникулы. 
Традицию поддерживаю 
и сейчас, активно проводя 
время с сыном. Хотя сейчас 
каникулы — это еще и повод 
изучить афишу Москвы. Сто-
лица традиционно готовится 
к этому времени, создавая ин-
тересные и познавательные 
активности для школьников. 
Куда можно сходить? Выбор 
огромен: от музеев до прогу-
лок в парках. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Поскольку я учился в спор-
тивной школе, все мои школь-
ные каникулы были заранее 
распланированы и практиче-
ски всегда проходили на спор-
тивных сборах, которые про-
водились в разных городах. 
А если случалось так, что сбо-
ры во время каникул не про-
ходили, что было, кстати, 
крайне редко, то тогда сво-
бодное время мы проводили 
в походах, на каких-то позна-
вательных прогулках и экс-
курсиях по городу.

ВИКТОРИЯ ВОДОСТОЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕДИАОТДЕЛА 
ГБУ ЦСД АТЛАНТ

Помню, как в начальных клас-
сах к моим каникулам папа 
всегда подготавливал инте-
ресную культурную програм-
му. Он архитектор, и поэтому 
мы всегда посещали семьей 
разные выставки и ходили 
к его друзьям-архитекторам 
в гости. Конечно, в нашем рас-
писании были и театры, и пар-
ки. Ну а если говорить о лет-
них каникулах, то мы каждый 
год отправлялись отдыхать на 
море в Судак. Когда я стала по-
старше, школьные каникулы 
уже проводила с друзьями. 
Мы любили ходить в кино, 
друг к другу в гости и просто 
гулять по городу.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня школьные каникулы 
всегда были отличной возмож-
ностью провести время с се-
мьей. Это всегда более позд-
ние подъемы, какие-то поезд-
ки с близкими в музеи, на экс-
курсии. С нетерпением ждала 
каникул, потому что можно 
было немного отдохнуть от 
учебной рутины и поделать то, 
что нельзя было в школьное 
время — лечь попозже, погу-
лять во дворе весь день. Порой 
очень не хватает этого време-
ни. Сейчас так же ожидаю вы-
ходных или отпуска.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ 

Школьные каникулы — это 
всегда возможность провести 
время с пользой и активно. 
Я большой фанат спорта, 
в детстве очень любила ка-
таться на лыжах, поэтому зим-
ние каникулы проводила, так 
сказать, «на лыжне». Всегда 
очень нравилось открывать 
для себя что-то новое, посвя-
щать спорту больше времени, 
чем в учебное время. Ну и, ко-
нечно, это всегда возмож-
ность увидеться с друзьями.
Сейчас школьники часто вы-
езжают на экскурсии по раз-
ным интересным местам сто-
лицы — часто можно увидеть 
большие группы. Так что не 
может не радовать, что в горо-
де так организован досуг для 
подрастающего поколения.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Каждый атом 
на своем месте
Первый год, говорят, особенно важен. У музея «Атом» 
на ВДНХ он еще и очень успешен: популярность его экс-
позиций постоянно растет. А чтобы ее закрепить, в му-
зее подготовили особую, праздничную программу. По-
дарки дарить приятно и в свой день рождения!

Москва объявила элек-
тронный конкурс на за-
ключение второго офсет-
ного контракта на услуги.
Как рассказал заммэра по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсу-
тов, инвестор локализует 
в столице швейное произ-
водство и в течение шести лет 
будет оказывать услуги по из-
готовлению текстильной 
и раздаточной продукции 
для городских мероприятий. 

■
Более 20 тысяч москвичей 
получили справки о правах 
на жилые помещения 
за девять месяцев.
Государственная услуга по-
зволяет получить шесть ви-
дов документов: справку 
о зарегистрированных по со-
стоянию на 31 января 
1998 года правах на объект 
жилищного фонда, расши-
ренную справку с указанием 
реквизитов правоустанавли-

вающих документов, справку 
о правах отдельного лица 
на объекты жилищного фон-
да, справку о переходе прав 
на объект жилищного фон-
да, справку об участии в при-
ватизации, а также архивную 
копию правоустанавливаю-
щих документов. 

■
Свыше 26 тысяч москви-
чей заключили договоры 
на новое жилье по ренова-
ции за девять месяцев. 

С января по сентябрь право-
обладателями нового жилья 
в рамках программы стали 
жители из 456 старых домов. 
Им были предложены совре-
менные квартиры в 224 ново-
стройках. Как отметил зам-
мэра по вопросам строитель-
ства и градостроительной 
политики Владимир Ефимов, 
рядом с новостройками 
сформирована вся необхо-
димая для комфортной жиз-
ни инфраструктура.

Важно

Дань заслугам великокняжеской четы

Вчера в столице был открыт 
памятник московскому гене-
рал-губернатору — велико-
му князю Сергею Алексан-
дровичу и его супруге, пре-
подобномученице Елизавете 
Федоровне. Монумент уста-
новлен в небольшом сквере 
рядом со станцией метро 
«Третьяковская».

Инициатива об установке мо-
нумента была поддержана 
мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным. Участие в торже-
ственной церемонии откры-
тия памятника приняли пол-
номочный представитель 
президента РФ в Централь-
ном федеральном округе 
Игорь Щеголев, министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента культу-
ры Алексей Фурсин, предсе-
датель наблюдательного со-
вета Фонда содействия 
возрождению традиций ми-
лосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское об-
щество» Анна Громова, автор 
и скульптор композиции, на-
родный художник РФ Георгий 
Франгулян, а также другие 
почетные гости. 
— Поздравляю всех с откры-
тием этой замечательной 
композиции великокняже-
ской чете. Безусловно, боль-
шая часть их жизни и подвига 
была связана с Москвой, и они 
в своем служении дошли до 
предела, который возможен 
человеческим силам, — отме-
тил Игорь Щеголев на церемо-

нии открытия. — Неслучайно 
открытие памятника совпало 
с днем рождения княгини 
и происходит накануне Дня 
народного единства, когда мы 
особенно чтим примеры та-
кой любви к нашему Отече-
ству, нашему народу. 
Скульптурно-архитектурная 
композиция изображает вели-
кого князя Сергея Александро-
вича и Елизавету Федоровну 
в день их бракосочетания 
в 1884 году. Елизавета Федо-
ровна — в свадебном наряде, 
Сергей Александрович обла-

чен в мундир лейб-гвардии 
Преображенского полка, ко-
мандиром которого он был 
в 1887–1891 годы. Также поста-
мент включает детали дворцо-
вого убранства, фрагменты 
ступеней и ковровой дорожки. 
Позади двух бронзовых фигур 
установлены четыре гранит-
ные стелы, которые украшают 
тондо (круглый по форме баре-
льеф. — «ВМ») с рельефными 

изображениями 
святителя Николая 
Чудотворца, препо-
добного Сергия Ра-
донежского, святи-
теля Алексия Мо-
сковского, великой 
княгини Елизаветы 
Федоровны, импе-
раторов Николая II 
и Александра III, 
а также Креста-па-
мятника, установ-
ленного в Москов-

ском Кремле на месте убий-
ства Сергея Александровича. 
В стелы вмонтированы израз-
цовые элементы, изображаю-
щие исторические объекты, 
сооруженные благодаря усили-
ям и под покровительством ве-
ликокняжеской четы. Среди 
них — Государственный исто-
рический музей, Музей изящ-
ных искусств императора 
Александра III (ГМИИ 
им. А. С. Пушкина), Верхние 
торговые ряды (ГУМ), здание 
Московской консерватории, 
храм Иверской иконы Божией 

Матери в Иверской общине се-
стер милосердия, Сергиевский 
(Андреевский) мост Окружной 
железной дороги, Башни Мы-
тищинского водопровода 
и другие. 
— Сергей Александрович — 
яркий пример руководителя 
города, который внес значи-
тельный вклад в развитие 
истории, культуры, искусства, 
сохранение определенных 
ценностей, создание инфра-
структуры, — отметил Алек-
сей Фурсин в беседе с «ВМ». — 
То есть в то время уже заклады-
вались основы для экологиче-
ского благополучия и были 
созданы объекты, которые се-
годня люди уже привыкли ви-
деть, но они были сделаны 
в эпоху, когда руководил вели-
кий князь. 
По мнению министра прави-
тельства Москвы, появление 
такого памятника, который 
отражает объекты, достопри-
мечательности города, соз-
данные благодаря Сергею 
Александровичу и при его 
поддержке, еще раз возвраща-
ет нас в историю и напомина-
ет о необходимости ее сохра-
нения и приумножения.
В вечернее время монумент 
будет украшать архитектур-
но-художественная подсвет-
ка — вокруг постамента уста-
новлено 8 торшерных све-
тильников и 4 прожектора. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

1 ноября. Руководитель Департамента культуры Москвы Алексей Фурсин и председатель 
наблюдательного совета фонда «Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» 
Анна Громова возлагают цветы к новому памятнику

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Монумент 
украсит 
декоративная 
подсветка

Проводить уборку тамбура должна управляющая организация 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, в чьи обязанно-
сти входит уборка межквар-
тирных холлов и куда жало-
ваться на соседа, если он 
нару шает санитарные требо-
вания. 

Кто должен проводить убор-
ку в межквартирном холле? 
Галина Купрюшко, район Лиано-
зово
■ Отвечает эксперт в сфере 
ЖКХ Анастасия Павлова:
— Тамбур, или межквартир-
ный холл, относится к обще-
домовому имуществу, поэто-
му убираться там должна 
управляющая организация. 
В постановлении правитель-

ства РФ от 03.04.2013 № 290 
«О минимальном перечне ус-
луг и работ, необходимых для 
обеспечения надлежащего со-
держания общего имущества 
в многоквартирном доме, 
и порядке их оказания и вы-
полнения» говорится, что 
в перечень работ и услуг по со-
держанию общего имущества 
входит «сухая и влажная убор-
ка тамбуров, холлов, коридо-
ров, галерей, лифтовых пло-
щадок и лифтовых холлов 
и кабин, лестничных площа-
док и маршей, пандусов…»
Получается, что уборка дан-
ной территории входит в ми-
нимальный перечень услуг по 
содержанию дома, но жильцы 

порой сами чинят препят-
ствия для оказания этой услу-
ги. Обычно представители 
управляющей организации 
просят обеспечить доступ 
в тамбур для уборки или, 
к примеру, замены лампочки.
Другое дело, если перегород-
ка тамбура не была предусмо-
трена изначальной планиров-
кой дома. Чтобы установить 
ее законно, нужно проводить 
собрание собственников 
и оформлять перепланировку 
по всем правилам. На деле 
мало кто этим занимается. Ес-
ли ваша тамбурная дверь бы-
ла установлена незаконно 
и вы будете требовать от 
управляющей организации 
убираться в тамбуре, послед-
няя может обратиться в Мос-
жилинспекцию, и тогда вам 
придется демонтировать пе-
регородку по предписанию.
Рабочий вариант — составить 
с соседями график уборки 
и проводить ее по очереди.

У меня дома появились тара-
каны, и я уверена, что они бе-
гут от соседа. Подскажите, 
куда на него жаловаться? 
Нина Арсентьева, район Левобе-
режный
■ Отвечает юрист Юрий Сав-
ченко:
— Домашние вредители, 
в частности тараканы, обита-
ют там, где есть свободный до-
ступ к еде. Также они любят 
влажность, тепло и темноту. 
Даже если вы поддерживаете 
дома чистоту, есть места, куда 
во время уборки трудно до-
браться, например, за кухон-
ную плиту. Также тараканы 
могут обосноваться в кухон-
ных электроприборах: в то-
стере, микроволновке, теле-
визоре или холодильнике. Ес-
ли насекомых становится на-
столько много, что им не 
хватает еды, они могут совер-
шать «набеги» на соседей.
Иногда источник появления 
насекомых очевиден, иногда 

нет. Попробуйте пообщаться 
с соседями и выяснить, откуда 
они ползут. Если виновник об-
наружен, можете попробо-
вать объединиться с другими 
соседями и пожаловаться 
в УК, представители которой 
могут попытаться осмотреть 
квартиру. Конечно, наиболее 
вероятен вариант, когда «хо-
зяин» тараканов никого 
в квартиру не пустит. В этом 
случае обращайтесь в поли-
цию, Роспотребнадзор или 
Мосжилинспекцию. Участко-
вый может провести профи-
лактическую беседу с сосе-
дом, иногда этого бывает до-
статочно. Если ни один из 
способов не возымел эффек-
та, обращайтесь в суд с иском 
об обязании соседей устра-
нить нарушения санитарно-
эпидемических правил.
За квартиру, в том числе за ее 
санитарное состояние, отве-
чает собственник жилья. Поэ-
тому и дезинсекция — это его 

обязанность. О необходимо-
сти проведения дезинсекции 
можно сообщить в управляю-
щую организацию, чтобы та 
направила к вам в квартиру 
специалистов. Услуга эта 
платная.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Дезинсекция мест обще-
го пользования — обя-
занность управляющей 
компании. За неисполне-
ние этого требования 
предусмотрена админи-
стративная ответствен-
ность. Юридическим ли-
цам грозит штраф в раз-
мере от 10 до 20 тысяч 
руб лей или приостанов-
ление деятельности 
на 90 дней. 

СПРАВКА

Москва отдает 
дань памяти 
и уважения ве-
ликокняжеской 
семье, оставив-
шей глубокий 
и неизгладимый 
след в истории 
нашего города. 
В длинной чере-
де московских 
градоначальни-
ков великий 
князь Сергей 
Александрович 
занимает осо-
бое место. 
На время его 
правления при-
шелся один 
из самых бурных 
и успешных пе-
риодов разви-
тия первопре-
стольной сто-
лицы. 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

По данным atom.museum и mos.ru

Более 1,7 тысячи 
экспонатов, многие 
из которых интерактивны 
и мультимедийны

В музее проходят 
лекции, научные 
спектакли, мастер-
классы и фестивали

На крыше здания рас-
полагается единственная 
на ВДНХ смотровая 
площадка. 

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ В МУЗЕЕ

МУЗЕЙ АТОМ НА ВДНХ

Площадь 

>25 000 м2

2,1 млн 
посетителей с момента 
открытия

500 
мероприятий — по 2 в день

4 ноября музею «Атом» 
исполнится 1 год. Это уникальный 
выставочно-просветительский 
комплекс, посвященный ядерной 
энергии

Временные

Постоянные

ЭКСПОЗИЦИИ

2

5

116
тысяч экскурсий

200
занятий 
в лаборатории

На первом этаже — 
«Современная атомная 
промышленность»

На третьем этаже — 
«Атомариум» 
и лаборатория. Здесь 
с помощью интерактивных, 
игровых и научных 
технологий посетители 
познают химию и физику, 
экспериментируют 
и делают открытия

На подземных 
этажах:
«Советский 
атомный проект», 
«Время первых», 
«Люди и города»

ТРИ ИЗ СЕМИ ЭТАЖЕЙ ЗДАНИЯ НАХОДЯТСЯ ПОД ЗЕМЛЕЙ
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День военного разведчика 
в России отмечается 5 ноя-
бря. В этот день в 1918 году 
было образовано Реги-
страционное управление 
для координации усилий 
всех разведывательных 
органов Красной армии 
как часть Полевого штаба 
Реввоенсовета. Официаль-
но праздник установлен 
в 2006 году.

КСТАТИ

Саперы проверили датчики, 
изготовленные волонтерами
Энтузиасты из волонтерской 
организации «Созвездие ак-
тивных» недавно вернулись 
из зоны проведения спец-
операции. Корреспондент 
«ВМ» узнал, чем помогают 
местные добровольцы.

Перед входом в одну из ком-
нат помещения волонтерско-
го клуба «Созвездие актив-
ных» можно заметить две спе-
циальные рамы. На них натя-
нуты пятнистые зимние 
маскировочные сети. Участ-
ница объединения, которую 
в коллективе считают техно-
логом по плетению, Ирина 
Иванова отметила, что они 
создают маскировку, исполь-
зуя узор, который называется 
«скрипка».
— Такой рисунок заполняет 
70 процентов сети. Благодаря 
тому, что свободных мест оста-
ется мало, маскировка лучше 
сливается с окружающей мест-
ностью, — объясняет Ирина 
Иванова. — В наши плетения 
мы вкладываем небольшие па-
мятки, в которых описано, как 
правильно раскладывать 
и при необходимости соеди-
нять с другими.

Участница «Созвездия актив-
ных» рассказала, что не так 
давно волонтеры начали де-
лать специальные сети-ловуш-
ки, предназначенные для 
борьбы с вражескими БПЛА. 
— Представьте себе беспилот-
ник, летящий в лесной чаще. 
В один момент этот дрон за-
стревает в какой-то еле замет-
ной сетке, — рассказывает 
Иванова. — Вот наши пре-
красные волонтеры придума-
ли такое средство борьбы. Се-
ти хорошо сливаются с дре-
весно-лиственным окрасом 
и не позволяют дрону выле-
теть из ловушки.
В другой комнате, где трудят-
ся волонтеры объединения, 
находится инженерный от-
дел. Здесь, в этом помещении, 
на трех 3D-принтерах волон-
теры печатают пластиковые 
детали, из которых потом соз-
даются специальные датчики 
и устройства для сброса мин. 
Инженер Сергей Акбашев от-
метил, что в день у них полу-
чается производить несколь-
ко десятков деталей, которые 
потом ставятся в технику для 
обнаружения позиции непри-
ятеля.

— Процесс создания достаточ-
но медитативный. Пока соби-
рается корпус датчика, его 
тщательно полируют и обта-
чивают, — показывает один из 
собранных аппаратов Акба-
шев. — Некоторые из них при 
срабатывании издают опреде-
ленный сигнал, который обо-
значает, что враг попал в поле 
зрения датчика. Другие датчи-
ки могут взорваться. Многое 
зависит от позиции и от того, 
к чему подключено каждое та-
кое устройство.
Сейчас на столе у инженеров 
лежит уже несколько десят-
ков корпусов будущих 
устройств, которые через не-
которое время отправятся 
к нашим саперам. 
— Недавно наш руководитель 
Степан Александров вернулся 
из зоны проведения спецопе-
рации, где проверял с нашими 
саперами эти датчики, — объ-
ясняет Акбашев. — Они оказа-
лись очень эффективными, 
поэтому к следующей отправ-
ке груза в зону СВО мы гото-
вим около 200 датчиков реаги-
рования и разминирования.  
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

1 ноября. Волонтеры «Созвездия активных» Наталья Адрианова, Лариса Малышева, Елена 
Михайлова и Ирина Иванова (слева направо) с маскировочными сетями. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

Отважные действия 
сохранили жизни 
сослуживцев
Рядовой Максим Кири-
лин (1) действовал в со-
ставе батальонной такти-
ческой группы и выполнял 
боевую задачу: ему необ-
ходимо было оборонять 
один из важных населен-
ных пунктов, который 
до этого наши военные ос-
вободили от вражеских 
боевиков.
Во время исполнения при-
каза рядовому Кирилину 
предстояло прикрывать 
эвакуацию наших раненых 
военнослужащих в более 
безопасное место.
Максим вступил в бой 
с превосходящим по силам 
противником. В ходе этого 
противостояния рядовой 
уничтожил до десяти чело-
век личного состава врага. 
Это позволило обеспечить 
необходимую для эвакуа-
ционных действий безо-
пасность.
Благодаря смелым и само-
отверженным действиям 
рядового Максима Кирили-
на удалось сохранить жиз-
ни восьми раненым россий-
ским военнослужащим 
и беспрепятственно орга-
низовать их дальнейшую 
эвакуацию в районы, нахо-
дящиеся в тылу.

Оказал первую помощь 
прямо на поле боя
Рядовой Денис Пирогов 
(2) в ходе специальной во-
енной операции оказывал 
первую медицинскую по-
мощь раненым товарищам 
и эвакуировал их с поля 
боя, чтобы в тылу продол-
жить их лечение.
Эвакуационная группа, 
в составе которой действо-
вал Денис, отражала кон-
тратаку противника. В ходе 
боя рядовой лично оказал 
первую медицинскую по-
мощь более чем 12 нуж-
давшимся в ней военнос-
лужащим. Кроме того, ря-
довому Пирогову удалось 

самостоятельно организо-
вать эвакуацию с поля боя 
раненых товарищей.
После того как он оказал 
им необходимую первую 
медицинскую помощь, 
Денис принял решение 
остаться на исходных по-
зициях и помочь сослу-
живцам с ведением боя.
Противник превосходил 
по численности нашу груп-
пу. В ходе столкновения 
рядовой Пирогов метким 
выстрелом из ручного про-
тивотанкового гранатоме-
та смог уничтожить боевую 
машину пехоты боевиков 
Вооруженных сил Украи-
ны. Это способствовало 
успешному отражению 
атаки противника.
Мужество и героизм рядо-
вого Дениса Пирогова, 
проявленные им при эваку-
ации товарищей и во время 
проведения боя, позволи-
ли не только спасти жизни 
и здоровье российских во-
еннослужащих, но и отраз-
ить атаку превосходящих 
сил противника.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Всовременных усло-
виях разведчик — 
настоящий универ-
сальный солдат. 
Они выполняют 

множество разнообразных за-
дач: используя беспилотники, 
проводят воздушную развед-
ку, сканируют местность на 
земле, обнаруживают против-
ника, наводят на него артил-
лерию, совершают налеты на 
вражеские позиции и устраи-
вают засады. При этом они 
применяют разнообразное 
вооружение. Чтобы эффек-
тивно выполнять свои задачи, 
разведчики должны быть спе-
циалистами в различных об-
ластях. Им необходимо знать 
инженерное дело, чтобы за-
минировать или преодолеть 
минные заграждения против-
ника. 
Боец с позывным «Сахар» слу-
жит по контракту в разведпо-
дразделении с 2016 года. Его 
привлекла эта специальность 
своим многообразием.
— Обычно работаем макси-
мально близко к противнику. 
Стараемся прямого контакта 
не допускать. Чтобы собрать 
как можно больше информа-
ции, нас не должны обнару-
жить. Дальше передаем выше-
стоящему командованию 
определенную информацию, 
важную, а там уже подключа-
ются артиллерия и танки. Каж-
дая задача занимает от пары 
часов до нескольких суток, — 
говорит он.

Поскольку наши разведчики 
работают очень близко к пози-
циям противника, угрозы, 
с которыми им приходится 
сталкиваться, возрастают 
с каждым шагом.
— На заданиях встречаются 
вражеские дроны. Проходим 
через заминированные участ-
ки, протяженные по площади. 
Особенно опасны замаски-
рованные мины нажимного 
типа. Все это выявляем на пути 
следования к поставленной 
цели и по возможности унич-
тожаем, — объясняет «Сахар».
Его командир с позывным 
«Танго» рассказал и про другие 
особенности работы разведчи-
ка. По его словам, не всегда до-
статочно простого наблюде-
ния. Порой ситуация развива-
ется так, что нужно срочно по-
разить цель или сорвать 
ротацию противника. Не все 
цели можно выявить с помо-
щью беспилотника, поэтому 
пешие вылазки сохраняют 
свою актуальность в боевых 
действиях. 
— Выходили вот с товарищем 
на разведку. Это как раз на 
угледарском направлении бы-
ло. Обнаружили танк против-
ника, отработали по нему про-
тивотанковой управляемой 
ракетой. Он не мог двигаться 
дальше. Далее «залетели» опе-
раторы FPV-дронов и добили 
его, — отмечает «Танго». 
Бывают в работе разведчика 
и неудачные дни, когда враг 
все-таки их обнаруживает. 

— Однажды во время наката 
(наступление на противни-
ка. — «ВМ») противник обна-
ружил нас с квадрокоптера. 
Минометным обстрелом оста-
новил и потом уже начал более 
тяжелый артобстрел. Букваль-
но в 10–15 метрах взрывались 
мины. Но ничего, окопались 
быстренько, закрепились, 
удержали. Поставленную за-
дачу выполнили. В такие мо-
менты, конечно, испытыва-
ешь страх и тревогу, — вспом-
нил командир.
С появлением дронов возмож-
ности разведчиков возросли 

многократно. Об этом расска-
зал старший оператор БПЛА 
с позывным «Директор».
— Современное ведение бое-
вых действий в разведке 
без применения дронов не-
мыслимо из-за их многофунк-
циональности. Они помогают 
в разведке и корректировке 
артиллерии. Также дроны ос-
нащены системой сброса, ко-
торая доказала свою эффек-
тивность, — рассказывает 
«Директор».
Более подробно он описал сам 
процесс поражения  противни-
ка беспилотными летательны-

ми аппаратами. Одного дрона-
камикадзе недостаточно.
— Поджигаем блиндажи, на-
носим удар по живой силе. 
Против легкобронированной 
техники тоже есть оружие. Не-
давно подорвали опорный 
пункт. Сначала нанесли урон 
зажигательными боеприпаса-
ми, потом осколочными сна-
рядами поразили живую си-
лу, — объясняет «Директор».
Развитие технологий влияет 
на работу разведки, но основ-
ные принципы сохраняются: 
добыть информацию и остать-
ся незамеченными.

С такими товарищами можно 
и в разведку сходить

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он пообщал-
ся с разведчиками в преддверии 
их профессионального праздника.

31 октября. Командир разведывательного подразделения группировки войск «Восток» Вооруженных сил РФ с позывным «Танго» 
в зоне спецоперации. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Нанесли сокрушительный удар
Российские Воздушно-космические силынанесли удар 
поподразделению ВСУ в Сумской области Украины, сооб-
щили в Министерстве обороны РФ. Наши бойцы поразили 
вражеские позиции с помощью высокоточного оружия. 
В этот момент противник организовал сбор личного соста-
ва батальона.
Кроме того, подразделения oперативнo-тактическoй 
авиа ции и ракетные вoйска ударили пo скоплениям 
резервoв ВСУ в райoнах населенных пунктoв Алексеевка, 
Басoвка, Белoвoды, Вoдoлаги, Катеринoвка, Мирoпoлье, 
Павлoвка и Хoтень.
Председатель комиссии Общественной палаты РФ по во-
просам суверенитета, сопредседатель Координационного 
совета по интеграции новых регионов Владимир Рогов со-
общил, что на южно-донецком направлении севернее 
Угледара произошел обвал линии фронта ВСУ. Продол-
жается продвижение Российской армии вперед.
■
Вернули свое
В Донецкой Народной Республике за сутки освободили 
три населенных пункта. Об этом сообщили в Министерстве 
обороны РФ. В глубину обороны противника продвину-
лись подразделения группировки войск «Центр» и осво-
бодили Леонидовку, а бойцы группировки войск «Вос-
ток» — Новоукраинку и Шахтерск. 
■
Противник теряет позиции
Украинские войска за последние суткипотеряли более 
250 человек на курском направлении, сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ. Вместе с тем уничтожены 3 боевые 
бронированные машины и 6 артиллерийских орудий. Бо-
лее того, в плен сдался один военнослужащий ВСУ.
■
Ликвидировали националистов
Российские войска ударили по 13 бригадам ВСУ в пригра-
ничных районах Курской области, об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. В ведомстве уточнили, 
что наши бойцы поразили скопления живой силы и техни-
ки противника. 
■
Верные союзники рядом
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров заявил, что
Россия признательна Корейской Народной-Демократиче-
ской Республике за принципиальную позицию по поводу 
тех событий, которые сейчас развернулись на Украине. 
Ранее глава МИД КНДР Цой Сон Хи заявила, что отноше-
ния наших государств выходят на новый уровень — непо-
бедимого боевого товарищества.
— С самого начала специальной военной операции ува-
жаемый товарищ председатель государственных дел Ким 
Чен Ын дал указание, чтобы мы, ни на кого не оглядыва-
ясь, неизменно и мощно поддерживали и оказывали по-
мощь Российской армии и российскому народу в их свя-
щенной войне, — отметила Цой Сон Хи.
В это время председатель КНР Си Цзиньпин в ходе встре-
чи с премьер-министром Словакии Робертом Фицо назвал 
подход Братиславы к украинскому кризису объективным 
и справедливым. Ранее премьер-министр Словакии Ро-
берт Фицо назвал «план победы» Владимира Зеленского 
не предполагающим мирного решения конфликта.
Поэтому Китай призвал и другие страны к сотрудничеству 
по украинскому вопросу. Добавил, что это поможет в уста-
новлении мира и продвижении переговоров.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

С начала СВО спортсмен-ав-
толюбитель Алексей Куле-
шов доставляет на фронт спе-
циально подготовленные 
вездеходы и другую технику.

Близкий друг Алексея ушел на 
спецоперацию, как только 
объявили о мобилизации. 
Алексей, отец двух малолет-
них детей, решил иначе помо-
гать фронту. Главное увлече-
ние всей его жизни — транс-
портные средства, способные 
преодолевать самые непрохо-
димые маршруты, в том числе 
и водные. В гонках на квадро-
циклах и снегоходах он уча-
ствует как любитель, а профес-
сионально выступает на стоя-
чем гидроцикле в российском 
чемпионате по водомоторно-
му спорту. Чинить технику до-
рого, поэтому спортсмен сам 
постепенно освоил профессию 
автомеханика, научился ре-
монтировать даже сложные 
моторы. Сегодня он, обычный 
менеджер в автосервисе, уже 
сплотил вокруг себя команду 
единомышленников, попол-
няющую по заказу автопарк 
«за ленточкой».
— Друг попал в Воздушно-де-
сантные войска. Когда Мак-
сим стал заниматься развед-
кой, появился запрос на запас-
ные части к FPV-дронам. 
Я взялся их ему поставлять, 
Максим сам на месте способен 
все починить, — вспоминает 
Алексей Кулешов. 
А вот уже в следующую свою 
командировку Алексей повез 
современный, усовершенство-
ванный квадроцикл. 
— Снабжение передовой свя-
зано с преодолением сложного 
ландшафтного рельефа, в объ-
езд или даже по воронкам от 
взрывов. Поэтому сделать это 
возможно с помощью либо 
сбросов с квадрокоптеров DJI 
Mavic — воды, еды, аккумуля-
торов и боеприпасов, либо 
подвоза на технике. Быстрое 
передвижение на квадроци-
клах или багги позволяет ми-
нимизировать потери личного 
состава, — объясняет Алексей. 
Использование для поставок 
на передовую военной техни-
ки обходится зачастую слиш-

ком дорого. Уберечься от об-
стрелов с дронов и артиллери-
ей почти невозможно. 
Алексей не скрывает, что спе-
циально никаких объявлений 
не размещал о поисках внедо-
рожных авто. Желающие по-
мочь как-то сами находятся 
благодаря личным связям. 
Многие звонят, чтобы отдать 
свое личное ради долгождан-
ной победы. Бывает, и новую 
технику покупают спонсоры, 
а Кулешов в своем автосервисе 
вместе с коллегами доводит ее 
до ума, приспосабливает к ус-
ловиям военного времени, 
вносит некоторые конструк-
тивные изменения. А слесарь 
по ремонту кузовов автомоби-
лей Андрей Кожевников еще 
и хитрые узоры придумывает 
для маскировки вездеходов.  
Грязевой багги и 10 квадроци-
клов отправлены, часть уже 
пострадала. 
— Недавно я сам восстановил 
четыре мотора в Москве, — не 
скрывает Алексей.    
Теперь бойцы СВО попросили 
найти какой-нибудь недоро-
гой транспорт для езды по шос-
сейным дорогам. Алексею под-
вернулась «Волга-3105» за 140 
тысяч рублей. Кулешов вместе 
с друзьями скинулись на ее 
приобретение. Необходимый 

ремонт она уже получила, 
в ближайшие выходные будет 
доставлена туда, где в ней нуж-
даются. Совершенно новый 
проект Кулешова и его коман-
ды — конструирование свои-
ми руками средств РЭБ — уже 
готов к тестированию.  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vmdaily.ru

Без внедорожной техники 
военнослужащим не обойтись

Август 2024 года. Слесарь по ремонту кузовов автомобилей 
Андрей Кожевников испытывает квадроцикл перед 
отправкой на передовую

При подготовке техники 
к использованию в зоне 
СВО важно сделать ее 
максимально надеж-
ной, безотказной, точно 
для участия в соревно-
ваниях. Например, даже 
новые модели квадро-
циклов требуют дора-
ботки рулевого управ-
ления, усиления подве-
ски. На больших скоро-
стях по бездорожью 
важно быть уверенным 
в техническом состоя-
нии квадроцикла. Пере-
нос радиатора с нижней 
части машины наверх 
позволяет избежать 
критичного забивания 
его грязью.
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Армия лидирует 
по уровню доверия

Несем звездную 
науку в массы

Вчера в Москве открылся 
итоговый форум «Сообще-
ство» на тему «Россия 2030: 
общественные инициативы 
для нового времени». Его 
участники представили 
предложения для нацио-
нальных проектов.

На форум зарегистрирова-
лось более четырех тысяч 
участников из 88 регионов 
России, отмечает секретарь 
Общественной палаты РФ Ли-
дия Михеева. 
Во время доклада член Обще-
ственной палаты РФ Елена 
Тополева-Солдунова привела 
рейтинг уровня доверия 
граждан к госинститутам. По 
ее словам, на первом месте 
у граждан нашей страны — 

Российская армия. Кроме то-
го, общественников интере-
сует степень доверия россиян 
друг к другу. Лишь четверть 
граждан согласна с утвержде-
нием, что большинству людей 
можно доверять. Половина 
респондентов думают, что 
при общении с другими людь-
ми стоит соблюдать осторож-
ность.
— Также у нас в стране растет 
региональная поддержка не-
коммерческих организаций. 
Мы видим, что число граж-
дан, заявляющих на налого-
вые вычеты по взносам на бла-
готворительность, выросло до 
619 тысяч, — заключает Елена 
Тополева-Солдунова.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Совсем скоро свой 95-летний 
юбилей отметит Московский 
планетарий. Его генеральный 
директор Виталий Тимофеев 
(на фото)рассказал, чем се-
годня живет звездный дом.

Московский пла-
нетарий — первое 
подобное научно-
просветительское 
учреждение, от-
крытое в России. 
Сегодня он счита-
ется самым совре-
менным в мире.
— В нашем планетарии рабо-
тает новейшее оборудова-
ние, — рассказывает Тимо-
феев. — Мы продолжаем со-
хранять почти вековой ста-
тус популяризатора науки. 
Наша просветительная дея-
тельность давно вышла за 

рамки традиционного плане-
тария. Наше учреждение — 
это мультиформатный центр, 
который играет важную 
роль для науки, культуры 
и образования.

Планетарий делает 
науку более до-
ступной и понят-
ной для всех. Его 
программы и экс-
курсии продумы-
вают таким обра-
зом, чтобы инте-
ресно было моло-
дому поколению 

и детям. Ведь, как известно, 
в современном российском 
образовании не предусмотрен 
обязательный урок астроно-
мии. А в планетарии можно 
с ранних лет получать знания 
об устройстве Nселенной.
— Кроме того, в последнее 
время Московский планета-
рий стал знаковой площадкой 
для проведения поэтических 
вечеров и концертов, — до-
бавляет Виталий.
Он отметил, что в звездном 
доме очень насыщенная про-
грамма. Даже если гость про-
ведет в планетарии целый 
день, при новом посещении 
он все равно сможет найти 
для себя новое задание.
— Сперва в Большом звезд-
ном зале можно посмотреть 
на трансляцию ночного не-
ба, — уточняет Тимофеев. — 
Затем гости увидят полноку-
польный фильм на космиче-
скую тематику. А после этого 
можно отправиться в Лунари-
ум и поиграть с интерактив-
ными экспонатами.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В Гостином Дворе 
сегодня шумно: 
множество школь-
ников и их роди-
телей собрались 

у стендов, на которых студен-
ты и преподаватели представ-
ляют свои университеты.
— Выбор профессии — это са-
мый важный вопрос для стар-
шеклассников и их родите-
лей. Поэтому наше мероприя-
тие пользуется большой попу-
лярностью, — рассказывает 
директор выставки Юлия Чу-
рикова. — Чем раньше школь-
ник задумается о выборе про-
фессии, тем лучше ему будет, 
поэтому у нас нет возрастных 
ограничений.
По мнению Юлии, выставка 
актуальна для школьников 
уже с 12–14 лет. Так у ребят бу-
дет больше времени на то, 
чтобы определиться с выбо-
ром будущей специальности. 
В рамках мероприятия прохо-

дит множество профориента-
ционных бесплатных тестиро-
ваний и занятий. Они нацеле-
ны на выявление способно-
стей ребенка к определенным 
предметам или отраслям.
— Мы стараемся представить 
гостям наиболее обширный 
спектр вузов и направлений. 
Сегодня на выставке представ-
лено более 80 университетов 
и колледжей, — добавляет 
Юлия Чурикова. — Большин-
ство из них расположены в Мо-
скве, но есть и учебные заведе-
ния других городов России, 
например Санкт-Петербурга.
Также на выставку приехали 
представители университе-
тов из разных стран.
— Особенно много здесь сегод-
ня китайских вузов — 18 учеб-
ных заведений. Представите-
лей других стран сейчас в разы 
меньше. Абитуриенты интере-
суются университетами Под-
небесной: очереди вокруг них, 

конечно, поменьше, чем у оте-
чественных вузов, но пустын-
но рядом с ними никогда не 
бывает, — отмечает Юлия Чу-
рикова.
Конечно, при такой высокой 
конкуренции на одной пло-
щадке каждый университет 
привлекает внимание гостей 
как может. Одни ставят краси-
вые стенды, другие проводят 
мастер-классы, третьи наря-
жают своих представителей 
в необычные костюмы. Один 
из самых оригинальных спосо-
бов зазвать гостей выбрал Рос-
сийский биотехнологический 
университет (РОСБИОТЕХ).
— Всех посетителей, которые 
к нам подходят, мы угощаем 
вафлями, которые выпекаем 
прямо здесь, — делится под-
робностями студентка пер-
вого курса Международного 
технологического колледжа 
РОСБИОТЕХ Алена Калини-
на. — Важная деталь заключа-

ется в том, что этот десерт мы 
готовим по рецепту, который 
сами разработали в колледже.
Выставка «Образование и ка-
рьера» рассчитана на два дня 
и завершит работу сегодня ве-
чером. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Школьникам помогают
найти свое призвание 

Вчера в столице 
стартовала 
59-я Московская 
международная 
выставка «Обра-
зование и карье-
ра». На ней 
школьники и их 
родители смог-
ли познакомить-
ся с разными 
университета-
ми. Корреспон-
дент «ВМ» узна-
ла подробности.

1 ноября. Студенты первого курса Международного технического колледжа РОСБИОТЕХ Даниил Дужнов и Алена Калинина угощают посетителей выставки 
«Образование и карьера» вафлями, которые они приготовили по фирменному рецепту своего учебного заведения. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Образование

Почтили память героически 
погибшего пожарного
Вчера на доме № 63, корпус 
№ 2, по Бескудниковскому 
бульвару открыли мемори-
альную доску Герою России, 
начальнику службы пожаро-
тушения МЧС Москвы пол-
ковнику внутренней службы 
Евгению Чернышеву.

Огнеборец погиб 20 марта 
2010 года при тушении пожа-
ра в бизнес-центре на севере 
Москвы.
Начальник Главного управле-
ния МЧС по городу Москве 
генерал-майор внутренней 
службы Вадим Уваркин вме-
сте со вдовой Мариной Черны-
шевой снимают ткань, и появ-
ляется изображение: профиль 
Евгения Николаевича в ка-
ске, глядящий в небо. Рядом 
с пожарным — Останкинская 
башня, Москва-Сити, здание 
МГУ и надпись: «В этом доме 
с 1977 по 2010 г. жил Герой 
Российской Федерации, руко-
водитель службы пожароту-
шения г. Москвы Евгений Ни-
колаевич Чернышев».
Начальник столичного МЧС 
Вадим Уваркин отметил, что 
Евгений Чернышев занимал 
высокий пост, но, несмотря на 
это, всегда сам выезжал на 
крупные пожары.
— Он всегда считал, что своих 
подчиненных нельзя послать 
на пожар, их можно только 
повести за собой. Поэтому Ев-
гений Чернышев всегда поль-
зовался большим уважением 
и авторитетом, — подчерки-
вает генерал-майор.
Вдова Марина Чернышева от-
метила, что мемориальная до-
ска получилась содержатель-
ной и символичной.

— Евгений Николаевич ро-
дился недалеко от Останкин-
ской башни и потом участво-
вал в тушении пожара на ней, 
впрочем, как и в Москве-Сити 
и МГУ. Последнее символизи-
рует еще и знания, к которым 
он всегда стремился, совер-
шенствовал свой профессио-
нальный уровень, — расска-
зывает Марина Юрьевна.
Скульптор Тимур Джигкаев 
отметил, что он был приятно 
удивлен биографией Евгения 
Чернышева, его мужеством 
и человеческими качествами. 
— Поэтому я использовал его 
образ при оформлении стан-
ции «Давыдково», посвящен-
ной сотрудникам МЧС, — рас-
сказывает Тимур.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Про светскую жизнь москвичей 
XIX века расскажут на выставке
Вчера музей-заповедник 
«Коломенское» представил 
традиционную предновогод-
нюю выставку. Экспозиция 
во Дворце царя Алексея Ми-
хайловича объединила более 
700 предметов, которые рас-
сказывают о светской и ин-
теллектуальной жизни двух 
столиц XIX столетия в период 
зимних «сезонов» — от Рож-
дества до Пасхи.

Зимний сезон для светской 
жизни являлся особым перио-
дом. Горожане возвращались 
с дач и начинали активно на-
носить друг другу визиты, 
встречаясь на театральных 
премьерах, выставках, званых 
ужинах и балах-маскарадах. 
Важная роль во всех сферах 
жизни общества отводилась 
этикету. В России нормы по-
ведения сложились к началу 
XIX столетия и включали в себя 
церковный и светский, празд-
ничный и повседневный, 
а также эпистолярный прото-
колы. К слову, о последнем. 
Умение писать письма в то вре-
мя было настоящей наукой. 
Одно дело написать письмо 
молодой девушке, и совсем 
другое — зрелой даме! Обра-
щение и тональность должны 
были быть разными. Поэтому, 
прежде чем сесть за перо, адре-
сант должен был свериться 
с письмовником — специаль-

ным пособием по написанию 
писем для тех, кто не хочет 
опростоволоситься или, чего 
доброго, быть вызванным на 
дуэль. О риске дуэлей помнили 
и девушки на балу, принимая 
приглашения от кавалеров. 
У каждой воспитанной девицы 
в то время должна была быть 
специальная записная книж-
ка, куда дама перед началом 
бала вносила кавалеров и тан-
цы. Отказ должен был сопрово-
ждаться доказательством — 
записью в этой книжечке. Если 
же записи не было, а девушка 
ушла танцевать с другим, то 

«нелегал» вполне мог закон-
чить вечер приглашением на 
дуэль. На выставке можно уви-
деть подобные книжки, инкру-
стированные перламутром 
и золотом. Много развлечений 
предлагал зимний сезон и де-
тям, которые получали подар-
ки на все праздники. Здесь 
можно увидеть и кукольные 
веера, и детские фарфоровые 
кофейные сервизы, и разно-
образные санки, на которых 
малышня весело каталась 
с гор, нередко прихватывая 
с собой пап и мам. Впрочем, 
влетала вся эта светская жизнь 
горожанам «в копеечку». Так, 
на выставке можно увидеть 
счета, которые присылали ре-
стораны радушным хозяевам. 
Один из них дает возможность 
оценить размах гостеприим-
ства: за 70 бутылок «Моет 
и Шандон Империал», 5 бу-
тылок «Мумм Кордон Руж» 
и 10 бутылок «Абрау-Дюрсо» 
поставщик, фирма «Л. Бауер 
и К°», по просила 422 рубля 
50 копеек. А одного рубля 
в то время xвaтaлo нa oбeд 
в pecтopaнe или на cутки 
пpoживaния в гocтиницe! 
Самостоятельно подсчитать 
расходы среднего горожани-
на XIX века и посмотреть на 
платья, в которых встречали 
гостей, можно до 15 февраля.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

1 ноября. Ирина Ефремова — куратор выставки «Зимние сезоны в Москве и Санкт-Петербурге» 
в музее-заповеднике «Коломенское». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Сотни свадеб 
накануне 
праздника
В столице сотни пар плани-
руют создать семью в пред-
дверии Дня народного един-
ства. Об этом вчера сообщи-
ла начальник Управления 
ЗАГС Москвы Светлана 
Уханева.

С 1 по 3 ноября торжествен-
ные регистрации пройдут 
в столичных Дворцах брако-
сочетания и на выездных пло-
щадках в разных знаковых 
местах столицы.
— В Москве планируют за-
регистрировать брак более 
700 пар. Это на 15 процентов 
больше, чем в праздничные 
дни в 2023 году, — сообщила 
подробности Светлана Ухане-
ва. — Около 120 семей будет 
создано на площадках проек-
та мэра Москвы «Новые адре-
са счастья». 
Начальник Управления ЗАГС 
Москвы также отметила, что 
самыми популярными места-
ми для проведения бракосо-
четаний стали особняк Спи-
ридонова, Оперный дом му-
зея-заповедника «Царицыно» 
и башня «Око».
Кроме того, торжественные 
церемонии в предпразднич-
ные дни запланированы 
в усадьбе Васильчиковых, хра-
ме Матроны Московской, пар-
ке-отеле «Даниловский» и Мо-
сквариуме. 
К слову, для молодоженов 
в столице доступно более 
50 различных площадок, 
а определиться с местом про-
ведения свадебной церемо-
нии поможет сервис «Наша 
свадьба» на портале mos.ru.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Досье
Евгений Николаевич 
Чернышев родился 
31 августа 1963 года. 
После окончания школы 
поступил в Ленинград-
ское пожарно-техниче-
ское училище. После 
выпуска занимал раз-
личные должности 
в столичном МЧС, дорос 
до начальника службы 
пожаротушения — за-
местителя начальника 
ГУ МЧС по городу Мо-
скве. Участвовал в туше-
нии более 250 крупных 
пожаров. Посмертно по-
лучил звание Героя Рос-
сийской Федерации.

ИРИНА ЕФРЕМОВА
КУРАТОР ВЫСТАВКИ, ГЛАВНЫЙ 
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК МУЗЕЯ
ЗАПОВЕДНИКА ОСТАНКИНО

Отдельный раздел выставки 
посвящен такому новому виду 
изобразительного искусства, 
относящемуся к культуре 
XIX столетия, как художе-
ственное оформление различ-
ных светских мероприятий. 
В нашей экспозиции пред-
ставлены графические и жи-
вописные меню застолий 
и званых вечеров, пригласи-
тельные билеты на всевоз-
можные торжественные прие-
мы, званые вечера, музыкаль-
ные и благотворительные ме-
роприятия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Сегодня таких мероприятий 
проходит довольно много. 
Они дают школьникам воз-
можность быстро и в одном 
месте ознакомиться с вариан-
тами получения высшего об-
разования. На выставках ре-
бята могут узнать программы 
разных вузов и познакомиться 
с их представителями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В РФ

В 2024 году сформирова-
лась новая современная 
реальность. Создан огром-
ный перечень обществен-
ных организаций самой 
активной и важной сегод-
ня направленности — во-
лонтерского движения. 
Они едут не только в горя-
чие точки, с риском 
для жизни, чтобы доста-
вить нашим бойцам все не-
обходимое для победы. 
А также работают в пунктах 
размещения. Большой 
труд осуществляется 
и в области социального 
обеспечения.

МИХАИЛ АНИЧКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО БЕЗОПАСНОСТИ 
И ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ОНК 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ 

Для поддержки военно-
служащих из зоны СВО 
создано более 100 норма-
тивных правовых актов. 
Кроме того, сейчас Обще-
ственная палата РФ запу-
стила несколько проектов 
психологической помощи 
ветеранам и членам их се-
мей, а также бесплатную 
юридическую помощь. 
Еще важно патриотиче-
ское воспитание молоде-
жи, сохранение историче-
ской памяти и противодей-
ствие идеологии неона-
цизма.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Московский планетарий 
был открыт 5 ноября 
1929 года. Он был первым 
в СССР. Купол звездного 
дома самый большой 
в Европе: его диаметр со-
ставляет 25 метров. Это 
единственный на планете 
научно-просветительский 
комплекс, в который вхо-
дят классические и инте-
рактивные музеи, две об-
серватории, открытая 
астрономическая пло-
щадка, 4D-кинотеатр, 
а также два звездных за-
ла. В год его посещает 
около миллиона гостей.

СПРАВКА

1 ноября. Вдова пожарного Марина Чернышева 
со скульптором Тимуром Джигкаевым на открытии 
мемориальной доски Герою России Евгению Чернышеву 
на Бескудниковском бульваре. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
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Москвичи будут жить дольше, 
а рождаемость увеличится

М осгорстат об-
н а р о д о в а л 
прогноз де-
мографиче-
ского буду-

щего столицы. Численность 
населения, как предполагает-
ся, будет расти до 2035 года. 
Но не так быстро, как раньше. 
Если сейчас столицу населяют 
13 миллионов 133 тысячи че-
ловек, то в 2035 году будет 
13 миллионов 198 тысяч. 
Иными словами, за 11 лет она 
вырастет всего на 55 тысяч 
 человек.
— Мосгорстат, по сути, про-
гнозирует слом тенденции по-
следних десятилетий, — пояс-
нил кандидат социологиче-
ских наук, преподаватель 
МГУ Виталий Караев. — С на-
чала ХХ века население Мо-
сквы росло в среднем на 100–
150 тысяч человек в год. Рост 
начал замедляться в 2022 го-
ду: в связи с началом СВО 
и отъездом части жителей — 
так называемых релокан-
тов — за границу. 
Теперь же, согласно прогнозу 
Мосгорстата, до 2046 года на-
селение столицы стабилизи-
руется и будет колебаться 
в районе 13,2–13,1 миллиона 
человек. С тенденцией к не-
большому снижению. Поче-
му? Одна из главных при-
чин — москвички все меньше 
рожают. Так, в 2023 году ко-

эффициент рождаемости 
в столице составлял всего 
1,33 ребенка на одну женщи-
ну. В 2024 году, как ожидает-
ся, он сократится до 1,28 ре-
бенка и лишь потом начнет 
понемногу расти, достигнув, 
по прогнозу, к 2046 году 
1,61 ребенка на женщину.
— Это все равно очень мало. 
Даже для естественного вос-
производства населения — не 
говоря уже о росте — нужно 
2,15–2,2 ребенка на одну жен-
щину, — пояснил Виталий Ка-
раев. — Поэтому, думаю, на-
селение главным образом бу-
дет стабилизироваться за счет 
внутренних мигрантов.
При этом, судя по прогнозу 
Мосгорстата, их приток за-
медлится.

— Это, скорее, плюс, чем ми-
нус. С 1990-х народ ехал в Мо-
скву, чтобы найти работу, по-
тому что в регионах ее либо не 
было, либо зарплаты были 
в два-три раза ниже, — пояс-
нил Виталий Караев. — Сей-
час, по всей видимости, ситуа-
ция выравнивается. Возмож-
но, благодаря импортозаме-
щению — рабочих рук нужно 
больше, и зарплаты растут. Но 
Москва была, есть и останется 
главным в России рынком тру-
да, поэтому сюда все равно 
продолжат ехать.
Еще один прогноз Мосгорста-
та: в столице будет расти сред-
няя продолжительность жиз-
ни. В 2024 году она составит 
почти 79 лет: 75 для мужчин, 
82 — для женщин. А спустя 

20 лет, в 2045-м, вырастет до 
84,7 года: 83,2 для мужчин, 
86,7 — для женщин.
— Продолжительность жизни 
в Москве во многом обуслов-
лена повышением качества 
и, главное, доступности мед-
помощи, — считает профессор 
МГУ, исследователь социаль-
ных процессов в регионах Рос-
сии Наталья Зубаревич. 

В результате снизилась смерт-
ность от сердечно-сосудистых 
заболеваний. Изменился и об-
раз жизни многих горожан. 
Согласно данным Организа-
ции экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР), 
процент россиян, которые ку-
рят ежедневно, с 2009 года 
уменьшился с 40 до 26 процен-
тов. А ежедневно курящих мо-

сквичей стало еще меньше — 
всего 19 процентов. 
— Высокая продолжитель-
ность жизни напрямую связа-
на с уровнем дохода и уровнем 
образования. А в Москве он, 
к слову, один из самых высо-
ких в стране, — пояснил веду-
щий научный сотрудник Ин-
ститута социологии ФНИСЦ 
РАН Игорь Кузнецов.
Виталий Караев добавляет, 
что будет расти и средний воз-
раст жителей столицы.
— Сейчас, согласно данным 
переписи, он составляет 
42,4 года. Пока «типичный» 
москвич  — это человек сред-
них лет. Но постепенно сред-
ний возраст жителей столицы 
будет двигаться к предпенси-
онному.

10 октября 2022 года. Жители Юго-Западного округа Татьяна Кревс и сын Артем на Коньковских прудах. По прогнозу Мосгорстата, население столицы будет расти 
до 2035 года, а потом стабилизируется на уровне 13,1–13,2 миллиона человек. Число детей на одну женщину вырастет с 1,3 до 1,6

Производим 
все больше
Объем промышленного 
производства в Москве 
за год увеличился 
на 16,1 процента. В Мо-
сковской области, для 
сравнения, — на 6,6 про-
цента. Численность ра-
ботающих в промыш-
ленности Москвы за год 
выросла с 700 до 725 ты-
сяч человек. Рост связан 
в том числе и с серьез-
ным увеличением гос-
оборонзаказа.
■
Всего один из сотни
Москва достигла самого 
низкого за всю историю 
города уровня безрабо-
тицы. Расчеты, произве-
денные Мосгорстатом 
по методологии Между-
народной организации 
труда, показывают: 
не имеет работы один 
процент от экономиче-
ски активных москви-
чей, или около 70 тысяч 
человек. В Мос ковской 
области, для сравнения, 
безработных — 1,6 про-
цента от экономически 
активного населения.
■
Много среднего 
класса
Большая часть москви-
чей (66,9 процента) име-
ет доход свыше 60 ты-
сяч рублей в месяц. 
С 2011 го да число лю-
дей с таким доходом 
выросло более чем 
в 2,5 раза — с 23,5 про-
цента. Доходы 
от 45 до 60 тысяч рублей 
в месяц сейчас имеют 
11,9 процента горожан. 
Доходы от 27 до 45 ты-
сяч — 13,8 процента. 
Большая часть населе-
ния Москвы по уровню 
доходов относится 
к среднему классу.

Численность на-
селения Москвы 
достигнет пика 
в 2035 году, 
а затем начнет 
сокращаться. 
Мужчины 
к 2045 году ста-
нут жить в сред-
нем до 83 лет, 
а женщины —
до 86. 

Перспективы 
важнее зарплаты

Москва, Ямало-Ненецкий и Ханты-
Мансийский автономные округа воз-
главили топ регионов по социально-
экономическому благополучию. Тако-
вы данные исследования Фонда разви-
тия гражданского общества, подго-
товленного на основе данных Росстата. 
При этом, что интересно, Москва лишь 
на шестом месте по уровню зарплат. 
Так, например, в Ямало-Ненецком ав-

тономном округе 65,8 процента работников получают зар-
платы выше среднего по стране уровня. В Югре таких 
54,2 процента, в Магаданской области — 53,3 процента. 
А в Москве — только 44,7. Формально во многих регионах 
люди живут богаче, чем в Москве. И это скорее здорово, 
потому что, кроме Москвы в России, должны быть и другие 
точки роста, и места, где можно хорошо зарабатывать. 
Но есть и другой важный момент: качество самой жизни. 
Обратите внимание: «на севера» 
люди едут, как правило, зараба-
тывать. Во времена СССР гово-
рили «за длинным рублем». 
Их цель — хорошо заработать 
и уехать. А в Москву, где зарплаты 
формально ниже, люди едут 
жить. Почему? Во-первых, пото-
му, что обширнее рынок труда. 
В северных регионах он более уз-
кий, и это в основном рабочие 
специальности. В Москве же есть 
работа буквально для всех: от 
дворника до профессора. Второй 
важный момент: Москва при 
всех ее минусах — высочайшем 
темпе жизни, больших расстоя-
ниях, шуме — город все-таки 
комфортный. И с куда более гу-
манным климатом, чем «на севе-
рах». Третье: Москва дает более 
широкие перспективы развития: 
и карьерные, и личностные. 
В Москве человек имеет более широкие возможности для 
роста: здесь вузы, театры, музеи. В Москве самый высокий 
в стране процент жителей с высшим образованием. Со-
гласно переписи населения — свыше 40 процентов. Так что 
уровень зарплат — это еще не уровень жизни. Не все мож-
но купить за деньги. Во всяком случае, в моменте. Круг об-
щения, например атмосфера, за деньги не продается. И два 
человека с одинаковой зарплатой могут жить совершенно 
по-разному. Один хорошо зарабатывает, но при этом, на-
пример, немалую часть дохода тратит на импортный алко-
голь. Пьет виски 12-летней выдержки — значит, жизнь 
удалась. Стоит ли говорить, что уровень здоровья этого 
человека обычно не очень высокий. Или взять другой при-
мер: зарплата хорошая, и здоровье пока в норме, но ты раз-
велся с женой и треть заработка тратишь на алименты, по-
тому что у вас двое совместных детей. А еще треть отдаешь 
на ипотеку. И ты сильно беднее человека, который женат 
первым браком, а квартира у него давно своя, потому что 
он не разводился, а совместными с женой усилиями ипоте-
ку выплатил. Так что, повторю, качество жизни и уровень 
дохода не всегда связаны напрямую. Вот, например, учи-
тель и врач — это средний класс общества. А вот сантехник 
даже с хорошей зарплатой — нет, потому что не имеет выс-
шего образования, у него иной круг общения, иные лич-
ностные перспективы. Поэтому люди и едут в Москву — го-
род реальных перспектив.

Мосгорстат обнародовал очередную порцию данных о жизни москвичей. Согласно результатам исследования, в столице растет численность населения 
и продолжительность жизни, но при этом снижается рождаемость. А еще, как выяснилось, увеличиваются доходы горожан: зарплаты, социальные выплаты и рентные 
поступления — прежде всего от сдачи недвижимости и выплаты процентов по депозитам. О других важных тенденциях в жизни горожан «ВМ» рассказали эксперты. 

Припасть к корням: мы стали 
активно переезжать в деревни
В первом полугодии 2024 го-
ла из столицы переехали 
в регионы 111,5 тысячи чело-
век. Из них почти 22 тыся-
чи — в сельскую местность.

При этом жить за границу 
(страны СНГ не в счет) уеха-
ли всего 2002 человека. Полу-
чается, что поток в россий-
скую деревню в 11 раз выше, 
чем в условную Европу или 
Турцию. 
— Не надо думать, что десятки 
тысяч москвичей вдруг побро-
сали квартиры и переехали 
в какую-нибудь деревенскую 
глушь, — считает урбанист 
Григорий Мельник. — Все 
прозаичнее: люди стали про-
писываться на дачах и в заго-
родных домах. Многие из них 
в Подмосковье или ближай-
ших областях. Прописка по-
зволяет им прикрепиться 
к местной поликлинике или 
устроить детей в школу. Да, 
они фактически переехали за 
город. Но большинство, я ду-
маю, в Московскую область. 
По словам эксперта, «зеленая 
волна», начавшаяся во всем 
мире во время пандемии коро-
навируса, несколько затухает, 
но до конца не завершилась.
— В Подмосковье строятся но-
вые дороги, в бывших дачных 
поселках, как правило, нет 
проблем с мобильной связью, 
а автомобиль позволяет без 
труда совершать покупки, до-
бравшись до более-менее 
крупного населенного пун-
кта, — пояснил Мельник. — 

Так что часть людей, да, пере-
селяется за город и работает 
оттуда удаленно либо в сме-
шанном формате. При этом, 
обратите внимание, большая 
часть покинувших Москву пе-
реселилась все-таки не в сель-
скую местность, а в другие го-
рода — поменьше. Ситуация 
простая: родился ребенок, 
квартира стала тесна, а купить 

новую в Москве не получает-
ся, потому что ставки по ипо-
теке очень высокие. Вот и про-
дают, скажем, «двушку» в Мо-
скве и покупают «трешку» 
в Подмосковье. Благо доби-
раться из Подмосковья сейчас 
намного проще — есть МЦД.
А как же «входящая» мигра-
ция? За полгода в Москву из 
регионов России переехали 
111 тысяч человек. Из стран 
СНГ — 7,8 тысячи (учитыва-
ются только те, кто получил 
постоянную регистрацию). 
Из стран дальнего зарубе-
жья — свыше 1,5 тысячи. Ито-
го «понаехавших» — около 

120,5 тысячи человек: на де-
вять тысяч больше, чем уехав-
ших из города. 
— Москва была, есть и, я ду-
маю, в обозримом будущем 
останется центром притяже-
ния, — считает Григорий 
Мельник. 
Любопытный факт: за полгода 
в Москву из сельской местно-
сти — проще говоря, деревни, 

переехали около 
16 тысяч человек. 
А уехали из Мо-
сквы в деревню — 
почти 22 тысячи.
— Жители дерев-
ни, я думаю, едут 
в Москву по су-
губо экономиче-
ским соображени-
ям. В деревнях, 
как правило, рабо-
ту найти трудно. 
А в Москве боль-
ше рабочих мест, 

и зарплата здесь выше, — по-
яснил Григорий Мельник. — 
Что касается переселяющихся 
в сельскую местность москви-
чей, то они как раз прелестей 
большого города уже «нае-
лись». Теперь хотят жить по-
спокойнее. При этом, как по-
казывает практика, москвичи 
в условную деревню едут не 
землю пахать и не коров до-
ить — такое только в кино бы-
вает. Нет, у них есть деньги на 
нормальный дом, хороший 
автомобиль, у них есть нако-
пления и зачастую хорошо 
оплачиваемая удаленная ра-
бота. Проще говоря, они полу-
чают все деревенские плюсы, 
но не получают деревенских 
минусов: низких зарплат 
и скуки. Деревня «для москви-
чей» и деревня для местных — 
это два разных мира. 
По мнению эксперта, «исхода» 
из Москвы в сельскую мест-
ность не будет. Большинство 
не станет отказываться от 
удобств большого города.

За счет чего доходы горожан продолжают 
неустанно расти и они богатеют
Согласно данным Росстата, 
средний доход москвичей 
в 2023 году составил 
115,6 тысячи рублей в месяц. 
Кто и сколько зарабатывал?

Большая часть доходов мо-
сквичей — это зарплата: при-
мерно 70 процентов от всех 
получаемых горожанами 
средств. Соцвыплаты состав-
ляют около 10 процентов. 
А вот доходы от собственно-
сти — свыше 15 процентов. 
— Это очень важный и пози-
тивный показатель. Совокуп-
ный доход москвичей от соб-
ственности — в 1,5 раза выше 
дохода от пенсий, пособий 
и разного рода социальных 
выплат, — рассуждает финан-
совый аналитик Артем Из-
вольский. — Что значит доход 
от собственности? Прежде 
всего, конечно, это проценты 
по банковским депозитам: че-
ловек положил деньги в банк 
и получает от этого доход. Вто-
рой крупный источник — это 
доходы от акций, облигаций 
и прочих ценных бумаг. Сотни 
тысяч москвичей сейчас раз-
мещают свои средства на бир-
же и пытаются получить до-
ход. Третий источник — сдача 
в аренду недвижимости. Пре-
жде всего, конечно, жилья. 
Этот рынок по большей части 
серый: люди сдают квартиры 
и не платят налогов. Поэтому 
реальные доходы от собствен-
ности, я считаю, существенно 
выше, чем посчитал Росстат. 
Но большая часть этих дохо-
дов в любом случае остается 
в экономике города. Если пен-
сионерка или ее дети сдают 
«лишнюю» квартиру, то вряд 
ли они едут на эти деньги 
в Монако и там спускают их 
в казино. Нет, они покупают 
продукты, лекарства, одежду, 
оплачивают услуги ЖКХ. 
А платят налоги уже торговцы 
и коммунальщики. Так что 

деньги в казну все равно по-
ступают.
Как пояснил эксперт, серьез-
ный рост доходов от собствен-
ности вызван инфляцией.
— Центробанк постоянно по-
вышает ключевую ставку, 
а следом за ней повышаются 
ставки по рублевым депози-
там. Выше ставка — выше до-
ход от вклада, — пояснил Ар-
тем Извольский. — Второй 
момент: высокая ключевая 
ставка приводит и к подоро-
жанию кредитов — в том чис-
ле ипотечных. В итоге потен-
циальные покупатели жилья 
просто перестают кредито-
ваться: мало кто готов брать 
кредит под 20–22 процента 
годовых. Поэтому потенци-
альные покупатели выходят 
на рынок аренды — жить-то 
где-то надо. Спрос на аренду 
растет, а следом, разумеется, 
и арендные ставки. Сейчас 

однокомнатная квартира 
у метро в спальном районе 
сдается уже за 50 и более ты-
сяч рублей в месяц. Соответ-
ственно, растут и доходы соб-
ственников, что отражается 
в статистике.
Что говорит Мосгорстат? 
В первом квартале 2023 го-
да средний доход москвичей 
составил 99,6 тысячи руб лей. 
А в первом квартале 
2024-го — уже 110,6 тыся-
чи — на 11 тысяч больше.
— Тут надо понимать, что речь 
идет о «средней температуре 
по больнице», — уточнил Ар-
тем Извольский. — В Москве 
есть прослойка семей с дохо-
дом в 500–700 тысяч рублей на 
человека. Есть миллиардеры, 
причем долларовые. А средне-
душевой доход — это когда 

зарплата нянечки в детском 
саду плюсуется к доходу Миха-
ила Прохорова.
Кстати, в 2024 году Москва 
вышла на второе, после Нью-
Йорка, место в мире по числу 
долларовых миллиардеров. 
По данным журнала Forbes, 
в столице сейчас живет аж 
74 толстосума с состоянием 
свыше миллиарда долларов. 
— Конечно, среднедушевой 
доход в Москве растет не толь-
ко за счет миллиардеров, — 
считает Артем Извольский. — 
Увеличиваются пенсии, 
а главное — зарплаты, потому 
что на рынке велик дефицит 
кадров и работодатели бук-
вально перекупают сотрудни-
ков друг у друга. И зарплаты, 
я думаю, продолжат расти 
в 2025 году.
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Москве, по мнению экспертов, предстоит позаботиться
о создании рабочих мест для возрастных москвичей. Воз-
можно, нужны курсы переобучения или повышения ква-
лификации. Городскую экономику нужно адаптировать 
под меняющиеся демографические тенденции.
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Среднемесячная начисленная (до выплаты налогов) зарплата 
работников московских организаций, тысяч рублей

По данным Мосгорстата за 2024 год

Добыча полезных 
ископаемых

Финансы и страхование

Образование

Информация и связь

Наука 

Обеспечение электричеством, 
газом и теплоэнергией

Здравоохранение 
и социальная сфера

Госуправление

Торговля 

Культура, спорт, досуг 
и развлечения

Строительство 

535,9
266,5

235,7
228,2

183,0
169,8

146,5
145,8

119,0
138,5

107,0

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ЗАНЯТОСТЬ

Согласно прогнозу Григория Мельника, москвичи про-
должат жить на два дома. Первый — городская квартира, 
второй — дача или дом загородный. Скорее всего — 
с возможностью круглогодичного проживания: к этому, 
по крайней мере, большинство дачников стремится.

ЖИЛЬЕ

Прогноз

НОВОСТИ

Глобального 
исхода из столицы 
в сельскую 
местность 
не предвидится
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— Человек, который постоянно соглашается 
с чужим мнением и не имеет своей позиции, 
расплачивается за это своей свободой, своей 
индивидуальностью, своей душой, — полагает 
Александр Стрельников. Ему, основателю 
и гендиректору российско-китайской транс-
портной компании RusTransChina, судить 
о проблеме позволяет не образование, а опыт.
— Когда вы постоянно приспосабливаетесь 
к чужим мнениям, вы теряете свою уникаль-
ность. Вы становитесь подобием робота, кото-
рый повторяет чужие слова, но не имеет соб-
ственного голоса. Быть непримиримым, иметь 
позицию и не страшиться ее высказывать — это 
не просто лучше, чем приспосабливаться, это 
необходимо для того, чтобы быть... человеком! 
Когда вы выражаете свое мнение, вы выражае-
те себя, свою сущность, показываете миру, кто 
вы, и это дает вам силу, уверенность и свободу. 
Но есть серьезная оговорка: 
— Не путайте все вышеперечисленное с упрям-
ством и агрессивностью! — предупреждает 
Стрельников. — Быть непримиримым — это не 
значит быть непреклонным и неуживчивым. 
Это значит быть верным себе, своим ценностям 
и убеждениям, быть готовым слушать других, 
не теряя своей позиции. 
Философскую позицию занял по этому поводу 
психолог Алексей Сапкин: 
— Способность под влиянием фактов изменить 
свое мнение или увидеть правду в любой, даже 
противоположной, точке зрения вовсе не гро-
зит разрушением или раздвоением личности. 
Это, в какой-то степени, суперспособность эм-
патичных людей. Мы вообще-то склонны слиш-
ком ценить свое мнение и иметь его по любому 
вопросу. Между тем ничего страшного не слу-
чится, если мы будем признавать за другими 
людьми право иметь их собственную точку зре-
ния, принимать ее и — о ужас! — соглашаться 
с ней, если, к примеру, она лучше обоснована, 
чем наша. Так мы скорее будем приближать се-
бя уж если не всегда к истине, то хотя бы к раз-
нообразию точек зрения, которое все же обыч-
но ближе к реальности. Все это справедливо, 
только когда основано на стремлении к правде 
и лучшему пониманию жизни, не переходит 
каких-то интуитивно всем понятных клиниче-
ских границ, не противоречит интересам чело-
века и его близких, не портит его репутацию 
в обществе, а главное, не касается соблюдения 
договоренностей с другими людьми — их име-
ет смысл придерживаться четко, даже если ва-
ше мнение по какому-то вопросу изменилось.
…В этот момент вспомнилась мне присказка 
«Ты начальник — я дурак, я начальник — ты ду-
рак». При всей детскости она точно отражает 
ситуацию, когда человека в руководящем крес-
ле априори считают изрекающим истины. 
— Фраза-то — фразой, но иногда начальник, 
может, и рад был бы услышать другие мнения, 
кроме его собственного, но его надежды тщет-
ны, поскольку молчать и соглашаться для его 
житейски опытных сотрудников — проще и до 
поры безопаснее, чем отстаивать свое мнение. 
Впрочем, иногда это бесполезно. «Большин-
ство людей убедить невозможно!» — уверен 

Константин Мун, главный редактор сайта «Ана-
томия мышления». 
— Есть ситуации, когда нужно быть неприми-
римым. Например, нужно защитить невино-
вного и беззащитного. Но часто споры между 
людьми ведутся на отвлеченные темы и не 
предполагают каких-либо негативных послед-
ствий. Например, спорят о том, что лучше: кот-
лета или пирожок. И вот в таких спорах люди-
перевертыши наиболее конструктивны, пото-
му что избегают бессмысленных конфликтов. 
Несоответствие устоявшихся взглядов аргу-
ментам и реальности часто приводит к агрес-
сии. Повторюсь: большинство людей убедить 
невозможно, по-настоящему убеждаться могут 
лишь единицы. И они лишь «примеряют» но-
вые для них аргументы к тому, что у них есть 
внутри, а «соглашаются», только если подсозна-
тельно давно к этому готовы. 
...Поразмыслив над сказанным, я, наверное, со-
глашусь с этим: будучи по-ослиному упрямой, 
я сама могу поменять мнение, только если уже 
сама внутренне близка к этой перемене. 
— Но глуп тот человек, который никогда не ме-
няет своего мнения, говорил Черчилль, — на-
помнил Евгений Джао, специалист в области 
прикладной социальной психологии. — Пой-
мите, менять свое мнение — это нормально. 
Здравомыслие и отсутствие категоричности 
говорит о том, что человек обладает критиче-
ским мышлением и умом. Да, есть убеждения 
и мнения. Иногда они непримиримы с реально-
стью. Но уместно ли транслировать то, что на-
ходится в зоне личного, при этом являясь соци-
ально неприемлемым? 
На примере граждан с позицией несогласия 
видно, как это работает, объясняет Джао:
— Кто-то собрал чемодан и уехал. Посидел на 
чужбине, сравнил условия. Собрал чемодан об-

ратно и вернулся на Родину с новым понима-
нием действительности. Тут же скажут: «Пере-
обулся в воздухе». Непримиримость часто гра-
ничит с глупостью. Категоричность может сто-
ить дорого, но при этом не оправдать себя. 
Умение менять мнение — это не то, за что нуж-
но стыдить. Здесь, скорее, речь идет о прожива-
нии опыта. Зачастую ожидания и реальность 
расходятся, человек здраво оценивает ситуа-
цию и меняет вектор. 
Подытожил обсуждения Алексей Оносов — ос-
нователь компании «Юнисофт», человек, зани-
мавшийся в том числе ИТ-стартапом в области 
оценки выгорания сотрудников. Он оказался 
ближе всех к «золотой середине»:
— С перевертышами все достаточно просто, — 
уверен он. — Надо понять, насколько человеку 
важны именно его мнение и мнения других лю-
дей. Но многих ставит в тупик вопрос: а где 
грань между гибкостью и беспринципностью? 
Когда мы проявляем мудрость, а когда — лишь 
плывем по течению? Всегда настаивать на сво-
ем — крайность. Всегда соглашаться со всеми — 
не здорово. Нужно нечто среднее, не так ли? 
— Итак, ищем ту самую золотую середину. Как? 
Да так, будто балансируете на канате: чуть вле-
во, чуть вправо, задача — не упасть. Например, 
если вы ссоритесь с близкими, обычно куда эф-
фективнее забыть про свою «правоту» и вспом-
нить, что вам важны отношения с этими людь-
ми, а не доказательство исключительно вашей 
правоты. Так что в семье и с близкими иногда 
лучше прикусить язык. Иногда мудрость заклю-
чается в том, чтобы промолчать. Но это не зна-
чит, что нужно всегда и во всем уступать.
Но когда речь идет о работе, финансах или важ-
ных жизненных решениях, тут другое дело, 
предупреждает Алексей: тут важно уметь по-
стоять за себя, что не исключает разумных ком-
промиссов. Иногда компромисс приносит боль-
ше выгоды, чем жесткая позиция. А еще Алек-
сей Оносов уверен: полное отсутствие четкой 
личной позиции — это все-таки плохо: 
— Важно, чтобы эта позиция была, но нужно 
понимать, насколько ее выражение в данный 
момент эффективно. Не менее важно уметь вы-
бирать момент для высказывания мнения. 
Жизнь — штука сложная, универсальных ре-
цептов нет, то, что работает в одном случае, мо-
жет навредить в другом. Главное — научиться 
чувствовать эту грань. Если позиция по основ-
ным жизненным вопросам у вас есть, это важно 
и хорошо, если нет — стоит об этом задуматься. 
Если вы заметили, что меняете мнение как пер-
чатки, возможно, пора остановиться и прислу-
шаться к себе. Быть собой — это не значит быть 
всегда правым или всегда упрямым. Это зна-
чит — оставаться верным своим ценностям, но 
при этом уметь слушать и слышать других 
и, когда это и правда нужно, меняться. 

К
азалось бы, человек, ко-
торый всегда остается 
«при своем мнении», 
может вызвать только 
восхищение и уваже-
ние. А если это всего 
лишь упрямец-само-
дур? Где та золотая сере-
дина между упрям-

ством, рассудочной сменой мнения под влияни-
ем новых факторов и лихорадочным переобува-
нием по поводу и без? Попробуем разобраться. 
...Задумайтесь: как часто вы меняете свое мне-
ние? Не спешите с ответом. Усложним задачу: 
допустим, в коллективе обсуждается некий во-
прос, вы думаете — так, а все остальные — ина-
че. Ваши действия? Подавляющее большин-
ство опрошенных утверждают, что они оста-
нутся «при своем мнении». Но на практике та-
ких людей оказывается... лишь треть. Развитие 
технологий, мощно влияющее на нашу жизнь, 
сделало для нас более доступным и весь спектр 
чужих мнений. Можно предположить, что это 
придает человеку некий дополнительный им-
пульс внутренней свободы, то есть позволяет 
раскрепоститься и ценить это разнообразие, 
дополняя его своим оригинальным мнением. 
Но все с точностью до наоборот. Мы не то что не 
свободны в выборе, а стали значительно боль-
ше подвержены влиянию чужих мнений, 
вплоть до зависимости. 
— Соцсети, скорость обмена информацией 
в мессенджерах, инфопоток, буквально сбива-
ющий с ног, — все это погружает нас в бурля-
щий поток чужих жизней, событий и мнений. 
Даже покупка товара сегодня столкнет вас 
с некой выжимкой комментариев и отзывов, 
причем люди со знанием дела высказываются 
обо всем — от модели зубной щетки до техни-
ческих характеристик робота-пылесоса, — по-
ясняет Галина Кучерова, социальный психо-
лог. — Но одно дело — сделать выбор под влия-
нием чьего-то мнения в сторону той или иной 
модели кухонного комбайна. Совсем другое — 
побежать за толпой, пристать к мнению боль-
шинства не потому, что оно верное, и не пото-
му, что ты с ним согласился, а потому, что путь 
наименьшего сопротивления кажется более 
выгодным. 
...В 1951 году, рассказывает Галина Алексан-
дровна, психолог Соломон Элиот Аш, исследо-
вавший природу конформности (изменение 
в поведении или мнении человека под влиянием 
реального или воображаемого давления со сто-
роны другого человека или группы людей.  — 
«ВМ»), провел опыт. Участника эксперимента 
помещали в группу с «подсадными утками». 
Всем задавали простую задача: например, надо 
было найти на разных рисунках пару совпадаю-
щих по длине линий. Испытуемый должен был 
сделать это последним. Подставные участники 
«шоу» давали заведомо неправильные ответы. 
— Находясь в одиночестве, испытуемые почти 
не ошибались, а в составе группы уже 37 про-
центов давали неправильный ответ. Так, Аш по-
казал, что минимум треть людей способны и бу-
дут менять мнение по очевидным для них во-

просам под влиянием толпы. Причины этого 
будут разными, но среди основных — нежела-
ние выделяться, попытка не попасть впросак 
и даже самоубеждение: «Я ошибался!» Хорошая 
иллюстрация легкости принятия решения 
«вслед за всеми» — чудесный момент из 
«Джентльменов удачи». Там Василий Алибаба-
евич говорит: «Все побежали, и я побежал…» 
Хитроумный политик-партиец может менять 
свое мнение, но внутри установленных его иде-
ологической принадлежностью рамок. Дальше 
ему не прыгнуть. Но как быть остальным? Каза-
лось бы, сметка подсказывает: а ты соглашайся, 
поддакивай, это удобно. Но не все так просто! 
— Вечная раздвоенность, желание поддаки-
вать собеседнику и играть в верного «соглаша-
теля» не может не привести к внутренним трав-
мам, — уверена Галина Кучерова. — Я работала 
в одной организации, и туда устроилась моло-
дая женщина, назовем ее Ирой. Она была хи-
тра, но хитрости ее были очевидны. Долгое вре-
мя она сидела без работы, и она «брала свое» 
бесконечным соглашательством и самоуничи-
жением. Но со временем накопились противо-
речия, и Ира оказалась в ситуации, когда пред-
стояло выбрать, кому поддакивать, а она на это 
способна не была. Но люди посмеялись над ее 
двоедушием, а она впала в депрессию... 

Психолог уверена: при кажущейся комфортно-
сти соглашательства оно грозит разрушением 
личности, ее раздвоением, размыванием «я». 
— Слышала, одни родители учат детей: глав-
ное — не высовывайся. А другие «натаскивают» 
их иначе: показывай свою силу, «я», гни всех 
под себя. Это — два поведенческих полюса, — 
поясняет Кучерова. — В соответствии с разни-
цей позиций дети займут и будут играть разные 
социальные роли: диктатора и угнетаемого, 
лидера и ведомого, агрессора и жертвы. Спасти 
их от этого могла бы грамотная родительская 
наука, приучающая не позволять попирать до-
стоинство ни в каких ситуациях. Но увы. Так 
и сталкиваются потом два мировоззрения... 
А что думают по этому поводу специалисты 
и люди, добившиеся многого? 

Ученые провели эксперимент и выяснили, что 71 процент людей меняют свое мнение под воздействием мнения большинства. Только 29 процентов остаются верны 
своей точке зрения. Эксперимент этот впервые был проведен много лет назад, но соотношение цифр остается неизменным. А нам-то казалось, мы так независимы, 
так умеем биться за свою «правду»... А может быть, это практично — идти за большинством? Как чувствуют себя люди-перевертыши — обсудим со специалистами. 

Кадр из фильма «Джентльмены удачи», снятого в 1971 году режиссером Александром Серым: Василий Алибабаевич в исполнении Раднэра Муратова стал образцом способности подстраиваться под обстоятельства

Чем расплачиваются за отсутствие мнения мастера «переобуваться в прыжке»

Перевертышам бывает несладко

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист

Важно быть верным 
себе и своим 
ценностям, уметь 
слушать и слышать 
людей и, когда это 
нужно, меняться 

Флюгер? Бумеранг!
Людей, которые дер-
жат нос по ветру, на-
зывают флюгерами. 
В животном мире та-
кой механизм приспо-
собления, мимикрия 
под среду, приписыва-
ют хамелеонам, 
но в разной мере его 
используют все: мед-

ведь — бурый под цвет стволов деревьев 
и земли. Мгновенно сменить точку зрения 
на более популярную — способ защитить 
себя в условиях опасности. Но это индиви-
дуальный способ защиты. Так реагируют 
слабые люди, те, кто считает себя заведо-
мо слабей. Из трех способов реагирова-
ния на опасность («беги-бей-замри») для 
них остается один — слиться со средой. 
У таких людей нет большого опыта отстаи-
вать свое мнение, нет и уверенности в пра-
воте. Нужно набить много шишек, чтобы 
научиться сопро-
тивляться внеш-
ним влияниям. 
Почти всегда так 
реагируют дети: 
им трудно проти-
востоять взрос-
лым, которые их 
не слушают, счи-
тая, что те бы-
стро приспосо-
бятся к новым 
обстоятель-
ствам. В кратко-
срочной пер-
спективе такой 
метод работает. 
Но в долгосрочной мы получаем мягкоте-
лого человека, у которого такое слабое 
«Я». Он хорошо себя чувствует, лишь ког-
да идет в фарватере более сильного. 
Но в близких отношениях внезапная смена 
мнения в пользу других воспринимается 
как предательство. Угодливого человека 
начинают воспринимать как неблагопри-
ятный фактор среды, перестают замечать. 
А это — ужас: перестали реагировать, зна-
чит, не любят! Возможно, в детстве роди-
тели мало уделяли внимания тихому ре-
бенку. Равнодушие — способ насилия 
над ребенком, оно опасней агрессии! 
Понимая внутреннюю драму человека-
флюгера, можно попробовать помочь ему 
укрепить свое «Я». Но, скорее всего, он ста-
нет использовать вас как защиту. 

Мнение

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Как не стать 
«перевертышем», 
но и не превратиться 
в упрямого барана
■  Вырабатывайте свою позицию. Читай-
те, анализируйте, думайте. Не бойтесь 
задавать вопросы и сомневаться.

■  Учитесь слушать других. Даже если вы 
не согласны, попробуйте понять точку 
зрения собеседника.

■  Будьте гибкими, но не беспринципны-
ми. Уметь признавать свои ошибки — 
это сила, а не слабость.

■  Выбирайте свои «битвы». Не каждый 
спор стоит вашего времени и нервов.

■  Практикуйте самопознание. Чем лучше 
вы знаете себя, тем меньше шансов, 
что кто-то сможет манипулировать ва-
шим мнением. 

В ТЕМУ
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Депутат Госдумы Ярослав Самылин предложил создать программу по подготовке 
и сертификации нянь. Он отмечает, что профессиональное обучение позволит им луч-
ше разбираться в детских эмоциях и обеспечит высокий уровень ухода. Программа 
поможет родителям выбрать няню из государственного реестра, прошедшую курсы. 

Вопрос дня
Планируют ввести
обязательную 
сертификацию
для нянь. И как вам?

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

Инициатива по созданию го-
сударственной программы 
сертификации и реестра нянь 
имеет значимый потенциал 
для повышения качества ус-
луг и укрепления доверия ро-
дителей. Эта программа по-
может защитить детей, а ро-
дители будут уверенно выби-
рать воспитательницу. Кроме 
того, значительно повысится 
доверие к предоставляемым 
услугам в этой области. Также 
инициатива поспособствует 
профессиональному росту 
людей, формируя базу специ-
алистов, способных каче-
ственно выполнять свою ра-
боту. Однако, помимо компе-
тенции, важно учитывать без-
опасность детей. Этот аспект 
находится в приоритете. Он 
должен включить в себя под-
готовку нянь к возможным 
критическим ситуациям. Это 
позволит снизить вероятные 
риски.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я думаю, что не стоит созда-
вать специальные реестры, 
потому что люди могут начать 
искать пути обхода сертифи-
кации. Даже самые каче-

ственные отзывы со стороны 
не всегда могут быть сверхпо-
казателем качества работы. 
Скорее всего, появится лиш-
ний повод для создания кор-
рупционных схем. Поэтому 
я считаю, что данный метод 
опять же вызовет волну него-
дования людей, будет нега-
тивно восприниматься в об-
ществе. С появлением спи-
сков, конечно же, сразу под-
нимутся цены. Кроме того, 
нужно будет выделить допол-
нительные средства из гос-
бюджета. А в нашей стране 
сейчас основной акцент на 
поддержку специальной воен-
ной операции. Я считаю, что 
лучше выделить такую кате-
горию, как обязательные бес-
платные няни и сиделки за 
счет государства. Их нужно 
также предоставлять детям из 
семей, где есть участники 
СВО. На мой взгляд, это самое 
правильное решение.

ТАТЬЯНА РЫБКИНА
НЯНЯ

Я считаю, что подобная ини-
циатива не лучшая идея. Ня-
ня — это и без того дорогое 
удовольствие, а с появлением 
сертификации цены на их ус-
луги могут стать еще выше. 
И потом, часто они сами дого-
вариваются с родителями об 
оплате труда. А после введе-
ния сертификации их услуги 
могут стать менее доступны-
ми для некоторых семей. Вве-
дение сертификации может 
привести к появлению под-

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

польного рынка услуг нянь. 
Контроль над соблюдением 
законодательства и качества 
работы будет затруднен. Кро-
ме того, это не гарантирует 
безопасность и качество ус-
луг, так как уровень професси-
онализма и личные качества 
няни важнее формальных до-
кументов. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РОО ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Идея сертификации нянь не-
сет в себе очень много плю-
сов. У нас в стране немало ма-
терей, которые даже в декрет-
ном отпуске продолжают со-
вмещать свои семейные 
обязанности с трудовыми. 
Бывают случаи, когда женщи-
ны, например, хотят посетить 
поликлинику, а ребенка оста-
вить не с кем. Поэтому и нуж-
на няня — забрать детей из 
школы, посидеть с ними не-
сколько часов и сделать уро-
ки. К этой профессии важно 
привлекать новых специали-
стов, создавать для них все ус-
ловия. В обучающей програм-
ме для них есть много направ-
лений, связанных с психоло-
гической, педагогической 
и воспитательной подготов-
кой, необходимой для работы 
с детьми. Что касается цен, 
если на рынке труда будет 
большое количество нянь, то 
возникнет вполне здоровая 
конкуренция. Поэтому, как 
мне кажется, цены должны 
быть нормальными, а вот 
в случае нехватки работников 
они могут и повыситься. Но 
няни сейчас самый нужный 
сегмент, поэтому и профессия 
востребованная. Запрос роди-
тельского сообщества боль-
шой. Вполне возможно, что за 
этой профессией будущее.

Не так мрачен, 
поверьте, ноябрь

О днако, льет! Да как! Период долгой летней 
засухи уже компенсирован, но дождь не 
прекращается, хлещет. Из-под колес крас-
ной иномарки, что специально виляет 
в сторону остановки, поднимается стена во-

ды; народ с визгом отпрыгивает в сторону. Реакции раз-
ные: кто-то бранится, кто-то молчит, чего уже орать... 
— Вот хулиган, — смеется невысокая пожилая дама. — Но 
это что. Мне вчера ветром в самый ливень зонт наизнанку 
вывернуло! А дождь как раз припустил. 
Стою, течет с меня, а я приговариваю: 
«С гуся вода, с Егоровны худоба». 
Болтовня случайных попутчиков почти 
всегда оставляет хорошее послевкусие. 
Этот эффект мгновенно возникающего 
доверия друг к другу описан тысячи 
раз, но не устаю ему удивляться. Эта ма-
ленькая веселая женщина, вызываю-
щая своим оптимизмом колоссальную симпатию, кажется 
мне старой знакомой, с которой хочется говорить обо всем.
— Мне так нравится, что вы не злитесь! Я бы осерчала и на 
машину, и на сломанный зонт... 
— Детка, но какой в этом смысл? Я вот на тлю в этом году 
злилась. Сожрала, гадина, розы мои, вчистую причем. Но 
потом говорю себе: а что же ты-то, Егоровна, не полила 
кустики отравой какой? Выходит, я и виновата. А тля что? 
Безмозглая. Села есть, да и ест. Какой с нее спрос.
Егоровна лучится светом добра. В автобусе оборачивает-
ся, прежде чем сесть: «Старше меня есть кто? 88 мне!» 
— Смотри, детка, как красиво. Когда смотришь на город 
через стекло в дожде, он будто акварелью нарисован. 
Мы болтаем, как старые знакомые. От «детки» щемит 
сердце — так меня называла давным-давно бабушка. Ни-
чего особенно радостного не было в непростой жизни 
Егоровны, но она дышит философией добра и располо-
женности к людям. Ее хочется обнять благодарно, превра-
тившись на миг во «внучку». Жаль, что скоро выходить. 
— Детка, не грусти, запомни: на это нет времени. Я моло-
денькая была вчера! Жизнь — раз, и промелькнула. Люди 
смешные: говорят, ноябрь мрачный. Это мы мрачные.
На улице даже не раскрываю зонт. И что — дождь? Спаси-
бо, Егоровна. За свет души. Больше нет мрака в ноябре. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Фестиваль
«Хлебный колос — 
золото России»

 ВДНХ
Площадь Промышленности
ВДНХ
4 ноября, 12:00, бесплатно
В День народного единства 
на ВДНХ состоится фестиваль, 
который расскажет о хлебе 
и связанной с ним истории 
нашей страны. Основным 
элементом программы меро-
приятия станет иммерсионная 
историческая театрализованная 
реконструкция.
Кроме того, пунктами фестиваля 
станут четыре мастер-класса, 
на которых посетители узнают, 
как приготовить пряник по ре-
цепту XII века. Гости попро-
буют хлеб, который подавался 
к царскому столу, познакомятся 
с секретами выпечки бородин-
ского хлеба и особенностями 
рецепта московского калача 
начала 1960-х годов.

Гулянья
Развлекательная 
программа 
«Народные игры»

 Сходненская
Парк «Северное Тушино»
Центральная площадь
4 ноября, 11:00, бесплатно
На мероприятии дети и взрос-
лые смогут зарядиться хорошим 
настроением, найти новых дру-
зей и просто весело провести 
время. В 13:00 состоится мастер-
класс по росписи деревянных 
ложек в павильоне «Клуб 
развития и творчества». Полу-
чившимися изделиями можно 
украсить интерьер или по-
радовать близких. В 15:00 в этом 
же павильоне ждут тех, кого 
интересует древняя китайская 
письменность. На мастер-классе 
по китайскому языку можно 
будет не только разучить слова 
и научиться писать иероглифы, 
но и узнать больше о богатой 

культуре Поднебесной. Занятия 
подойдут как взрослым, так 
и детям в возрасте от шести лет.

Мастер-класс
Традиционная игрушка 
«Птица»

 Волжская
Парк «Кузьминки»
Сцена
4 ноября, 11:00, бесплатно
В День народного единства 
в парке «Кузьминки» состоятся 
различные тематические заня-
тия, в числе которых мастер-
класс, где всех желающих 
научат делать традиционную 
игрушку «Птица» в технике 
декорирования — декупаж. 
На сцене состоится празднич-
ный концерт, где перед гостями 
выступят театр эстрадной 
песни «Мечта», студия танцев 
«Жемчужина» и многие другие 
коллективы и артисты. Кроме 
того, в рамках проекта «Добрые 
письма» можно будет отправить 
добрые пожелания и сувениры 
участникам спецоперации.

Турниры
Событие

 Сокольники
6-й Лучевой просек, 3
Парк «Сокольники»
4 ноября, 11:30, бесплатно
Все желающие смогут принять 
участие в играх шахматно-ша-
шечного клуба. Для этого не-
обходимо зарегистрироваться 
на месте примерно за полчаса 
до начала состязаний. Количе-
ство мест ограничено. Турниры 
по шашкам начнутся в 12:00, 
а по шахматам — в 17:00.
Кроме того, в 11:30 в пагоде 
в 4-м Лучевом просеке пройдет 
историческая лекция на тему 
«Происхождение праздника 
Дня народного единства. 
Его историческое и современ-
ное значение».

ПРАЗДНИЧНАЯ 
АФИША

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

1 ноября 1894 года вступил 
на престол последний рос-
сийский император Нико-
лай II. Его политические 
судьбоносные для страны 
решения и 130 лет спустя 
вызывают интерес и споры.

Интеллигентный, возможно, 
слишком мягкий для государ-
ственного правителя, сдер-
жанный в эмоциях, что со сто-
роны воспринималось иногда 
как совершенная бесчув-
ственность, — такими лич-
ностными характеристиками 
наградили Николая II его при-
ближенные. Вместе с тем цар-
ствование последнего из рода 
Романовых было связано 
с наивысшим экономическим 
расцветом нашего государ-
ства. Сам собой возникает 
и не проходит вопрос-боль: 
как в таком благополучном 
«доме» не избежали краха? 
Историк, руководитель про-
екта «Забытая Россия» Денис 
Романов вспоминает о собы-
тиях, сыгравших роковую 
роль в жизни последнего рос-
сийского императора, прежде 
всего о давке на Ходынском 
поле во время празднеств по 
случаю коронации.
— Для обеспечения порядка 
не хватило жандармов и поли-
цейских, вместо запланиро-
ванных 100 тысяч пришло 
в пять раз больше, — расска-
зывает историк. 
Он небезосновательно пола-
гает, что такой наплыв народа 
был специально подстроен. 
— Известно о распростране-
нии слуха о подарках. Будто 
некоторые сувениры заплани-
ровали раздавать завернуты-
ми в платки с изображениями 
коровы или избы. Счастливчи-
ки, одаренные «волшебными» 
платками, якобы должны бы-
ли получить соответственно 
или корову, или избу. Ажио-
таж вышел необыкновенный, 
и последовала смертоносная 
давка, унесшая около полуто-
ра тысяч жизней, — объясняет 
Денис Романов. 
Историк отмечает, что всем 
пострадавшим и родственни-
кам погибших по распоряже-
нию царя была оказана весо-
мая материальная помощь.  

Однозначно провокацией 
считает историк Денис Рома-
нов и события, продолжив-
шие мирную демонстрацию 
рабочих 9 января 1905 года, 
получившую название «Кро-
вавое воскресенье». 
— Рядом с мирными рабочи-
ми шли боевики-эсеры. Со-
хранились свидетельства 
участников с перечислением 
конкретных фамилий. Как 
только император показался 
бы на балконе, его расстреля-
ли бы, — приводит доказа-
тельства историк. 

И о первых провокационных 
выстрелах из толпы демон-
странтов известно давно. До 
сих пор в точности не выясни-
ли, кто отдал приказ об ответ-
ном огне. Императору о тра-
гедии не доложили, он был 
в Царском Селе, ожидал появ-
ления на свет наследника.  
Вспоминая начало Первой 
мировой войны, историк ука-
зывает на ряд блестящих по-
бед Российской армии. Нико-
лай II был настолько погружен 
в идею скорейшей победы, 
что все основные силы, луч-
шие государственные умы бы-
ли направлены на фронт. На-
ряду с этим контроль внутрен-
ней политики ослаб. Историк 
приводит анекдотичный при-
мер критики императора в га-
зетах — в виде карикатуры, 
изображавшей его петухом. 
О демократических взглядах 
государя сохранилось немало 
откликов, даже из-за рубежа. 
— Так, ставший уже крупным 
политиком Уинстон Черчилль 
писал, что «законы России то-
го времени были самыми де-
мократическими во всем ми-
ре», — обращается к цитате 
историк Романов. 
Революционный переворот 
не заставил себя долго ждать. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Все силы были брошены 
на борьбу с внешним врагом
Дата

23 августа 1915 года. Николай II возглавил Ставку 
Верховного главнокомандующего в городе Могилеве

Досье
Николай II родился 6 мая 
1868 года в Царском 
Селе, произошел из ди-
настии Гольштейн-
Готторп-Романовых — 
последний император 
Всероссийский, царь 
Польский и великий 
князь Финляндский. 
Отрекся от престола в хо-
де Февральской револю-
ции в марте 1917 года. 
В ночь с 16 на 17 июля 
1918 года в екатерин-
бургском доме Ипатьева 
последнего российского 
императора вместе 
со всей его семьей, слу-
гами и доктором рас-
стреляли большевики.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Сегодня точку в номере ставит Сумио Эдамура (на переднем плане), Чрезвычайный и Полномочный Посол Японии в РФ в 1990–1994 годах. Крайний слева — 
Александр Лисин, главный редактор «Вечерней Москвы» в 1988–1998 годах. Фото сделано 11 января 1993 года в кинотеатре «Октябрь» на открытии третьего 
благотворительного фестиваля фильмов, который наша газета проводила совместно с посольством Страны восходящего солнца. В те годы у «Вечерки» были 
и другие совместные проекты с японскими дипломатами — например, викторины для читателей, где победителей награждали телевизорами и музыкаль-
ными центрами. Снимок с открытия фестиваля мы обнаружили в редакционном архиве. Автор его на обороте не указан. Возможно, им был наш штатный 
фотограф Ростислав Федоров: съемку для газетного репортажа в «Октябре» вел именно он. 

Точка

КАК ВЫГЛЯДИТ СИМВОЛ 
САМОДЕРЖАВИЯ В РОССИИ  
ШАПКА МОНОМАХА➔ СТР. 1
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